
TAL PARECE que el gabinete tiene la instrucción
de no dejar que la terca realidad opaque los planes
del Presidente, pues hasta los fiascos los presentan
como triunfos.

EN LA MAÑANERA de ayer la secretaria de Economía,
Graciela Márquez, y el director del IMSS,
Zoé Robledo, proclamaron el "éxito" de los
microcréditos del gobierno, a pesar de que ni de lejos
se acercaron a la meta de 2 millones de beneficiarios.

Y ESTA misma semana Alfonso Durazo, secretario
de Seguridad, se ufanó en Palacio Nacional de que
durante abril "bajaron" los homicidios en México,
lo cual es cierto... y no.

LA CIFRA OFICIAL de abril es de 2 mil 950 homicidios
dolosos, contra 3 mil registrados en marzo.
Lo que Durazo no dijo es que, dado que abril tiene
30 días y marzo 31, el promedio diario de asesinatos
fue mayor en abril, con 98.3, que en marzo, con 96.7.
NI HABLAR del "aplanamiento de la curva"
que presume el titular de Salud, Jorge Alcocer,
pues no refiere a un descenso real en los casos
diarios, sino a un escenario imaginario en el que
el gobierno no hubiera tomado medidas.

SI EN el sexenio de Vicente Fox se hablaba del
"Gabinete Montessori" porque cada quien hacía
lo que quería, este bien podría ser el "Gabinete Peor
es Nada", donde todos dicen lo que el jefe quiere oír.

A QUIEN vieron haciendo compras en un
supermercado sin usar cubrebocas fue a la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde, la encargada
de sancionar a las empresas que no cumplen
con las medidas sanitarias.

Y AUNQUE puede decir que el uso de cubrebocas en
sitios públicos no es obligatorio, sí es una recomenda
ción expresa del gobierno de la CDMX. Vaya ejemplo.

TRAS anunciarla durante días, el subsecretario Hugo
LópezGatell se quedó sin invitada ayer por la tarde,
pues Claudia Sheinbaum decidió "posponer" su ida
a la conferencia sobre el Covid tras la cancelación del
torneo de la Liga Mx, tema que tenía planeado tratar
ahí. A ver si no se le cayó el rating al "Doctor Tantán".

MUY NECIOS resultaron los dirigentes de vendedores
ambulantes del Pueblo Triqui en el Centro Histórico
Filemón Sánchez y Constantino Martínez

INSISTEN en arriesgar la salud de sus agremiados en
plena Fase 3 organizando protestas para exigir dinero
al gobierno capitalino. Ayer, Sánchez incluso llevó a
mujeres de la tercera edad frente a Palacio Nacional.

NO SE queda atrás Martínez, quien afirma que
el Covid19 es como "El Chupacabras" porque
¡no existe! Todo indica que lo que no existe
en esos "líderes" es una mínima decencia.
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Vacilaba el Justo Juez.

El ángel había llevado a su presencia
a un hombre para que lo juzgara.

En un platillo de la balanza se pusieron
las buenas acciones que el hombre había
hecho a lo largo de su vida, y en el otro
las acciones malas.

Y sucedió que pesaron lo mismo unas y otras.
El ñel de la balanza quedó en medio.

El Juez Supremo no sabía qué hacer.
El mal y el bien en la vida de aquel hombre

eran iguales.

Le preguntó:

¿Tienes algo qué decir en tu favor?
Respondió, humilde, el hombre:
Señor: a nadie nunca hice sufrir.
A nadie hice llorar.

Al oír eso el Padre ordenó que de inmediato
se le abrieran al pecador las puertas
del paraíso.

iHasta mañana!..
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Atinado manejo
En Coahuila, el gobierno estatal
ha hecho una labor adecuada

al enfrentar la pandemia.
I onte esto" le pidió Dulcibe"P11a a Babalucas al tiempo que
le entregaba un condón. El

badulaque vio el artilugio y respondió:
"No creo que tenga frío"... Extraño nom
bre era el de aquel señor: se llamaba
Encoré. Alguien le preguntó la causa de
su apelativo. Explicó: "Mis padres eran
concertistas, y yo no estaba en su pro
grama"... El novio de Glafira, la hija de
don Poseidón, fue a pedir la mano de la
muchacha "¿La mano? frunció el ce
ño el viejo labrador. Me parece, joven,
que ya está usted muy grandecito para
eso"... Taisia, mujer en flor de edad y
de buenas prendas físicas, usaba siem
pre medias negras. Una de sus amigas
quiso saber por qué. Respondió ella
"Las llevo en memoria de todos los que
han pasado al más allá"... Coahuila, mi
solar nativo, tiene un buen gobernador
en la persona de Miguel Riquelme.
Desde los primeros días de su gestión
se dedicó a restablecer la concordia
y unidad que se habían perdido en el
estado, y ha cumplido una empeño
sa obra que ha dado muchos buenos
frutos a la entidad en materia de se
guridad, inversión, empleo, educación
y demás ramos de la administración
pública En estos días la gente alaba la
manera en que Riquelme ha coordina
do las labores tendientes a enfrentar la

emergencia derivada del coronavirus.
Sus esfuerzos por conseguir justicia fis
cal para Coahuila cuentan con el apo
yo de toda la ciudadanía Tiempos de
incertidumbre y sobresalto son los que
ahora estamos viviendo, pero el gober
nador ha sabido dar a los coahuilenses
confianza y tranquilidad por su atinado
manejo de la crisis. Desde mi confina
miento celebro eso, y lo aplaudo. Tam
bién lo bueno se debe señalar... Una
señora que paseaba por el campo vio
a un pequeño campesino que con ím
probos trabajos arrastraba a un chivo
que se negaba a andar. "¿A dónde llevas
ese chivo?" le preguntó. "A que mon
te una cabra" contestó el chamaco.
Irritada al verlo fatigarse tanto le pre
guntó la forastera "¿Y no puede hacer
eso tu papá?". "No replicó el mucha
chillo. Tiene que ser el chivo"... Dos
amigos se encontraron después de mu
cho tiempo de no verse Comentó uno:
"Me casé porque ya estaba harto de
tener que hacerme yo mismo la comi
da, de lavar los platos, de coserme los
botones...". "¡Qué coincidencia! excla
mó el otro. ¡Yo me divorcié exacta
mente por la misma razón!"... Había
en cierto pueblo un señor de edad pro
vecta por los 80 años andaría, o más
que a pesar de sus muchos almana
ques había conservado intactas, según

decía la vox pópuli, todas las facultades
que para el trato con el sexo opuesto
se requieren. En cierta ocasión el ma
duro caballero afirmó en la cantina del
lugar que podía hacerle el amor a una
mujer al menos cinco veces en el cur
so de una sola noche Unos mocetones
que ahí estaban tomando tomaron a
baladronada la declaración del ancia
no. Y es que el más potente de ellos ha
bía hecho eso tres veces a lo más, y con
ingente esfuerzo. Le apostaron enton
ces una buena suma al viejo a que no
era capaz de consumar dicha proeza
¿Cinco veces?, pensaron. Eso lo hacen
únicamente los felicísimos varones
que tienen la dicha de contar con las
miríficas aguas de Saltillo. Le consi
guieron, pues, al señor una fémina
apta para el efecto y los dejaron a los
dos en una habitación del único hotel
que había en la localidad. Acordaron
con el anciano que por cada vez que
lo hiciera pondría una raya en la pared.
Terminadas las acciones de la noche la
mujer les informó a los muchachos a la
vista de las cinco rayas: "El viejito hizo
trampa". "Me lo imaginaba dijo uno.
Puso rayas de más ¿verdad?". "No res
pondió ella. Por cada dos veces que
lo hacía ponía una raya solamente".
(Contabilidad estilo LópezGatell se
llama ésa)... FIN.
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El misterioso video sobre la felicidad de los pobres
"Baja California Sur hoy es parte de una nueva realidad en Méxi
co, una nueva realidad donde el pueblo ya no encuentra la felici
dad en los lujos, en el carro nuevo, la casa grande o la pantalla".
Eso dice un video viralizado ayer en redes sociales con los logoti
pos de la Secretaría del Bienestar. Sin embargo, pronto la institu
ción afirmó que el material era falso. ¿Fue entonces guerra sucia
de los adversarios "conservadores"? ¿O acaso un creativo afín al
gobierno que quiso mandar un mensaje que va en sintonía con el
pensamiento oficial? El presidente Andrés Manuel López Obra
dor dijo el pasado 6 de mayo: "Hay que buscar nuevos conceptos:
en vez de crecimiento hablar de desarrollo; en vez de PIB, hablar
de bienestar. En vez de lo material, pensar en lo espiritual". Si al
go nos ha enseñado la 4T, es que cualquier cosa es posible.

Los moditos del Cenace
Y hablando de mensajes gubernamentales, nos comentan que al
gunos funcionarios se están tomando muy a pecho las palabras
del Presidente cuando afirmó que no iban a dejar el tema de la
energía renovable sin pelear en tribunales. Ayer, supuestos em
pleados del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace)
que lleva Alfonso Morcos se transformaron en energúmenos

en los juzgados donde se estaban llevando a cabo las audiencias
preliminares para otorgar la suspensión al Acuerdo que limita la
operación de las plantas eólicas y solares en el País. Los cinco
abogados llegaron, muy enojados, a exigir audiencia con el juez
Rodrigo de la Peza para presentar sus pruebas, las cuales ya es
tán fuera de proceso. Seguían, dijeron, "órdenes superiores".

Hugo LópezGatell

López Gatel, al banquillo del Senado
Por fin, el subsecretario de Salud Hugo López Gatell será reque
rido por una instancia legislativa, pues con el pretexto del cierre
del Congreso, don Hugo había librado la comparecencia. Nos di
cen desde la oposición que el ocupado funcionario no podrá pre
textar falta de tiempo, pues hasta para recitar poemas en videos
se ha hecho un huequito. El próximo miércoles as la comparecen
cia en el Senado y ya hay exigencias de que esto también se
transmita en vivo.

Presidente, es la realidad, no amarillismo
"Por ejemplo, vean las cabezas, los titulares de EL UNIVERSAL,
van a ver lo alarmista, el amarillismo, pero no solo eso, la falta de
profesionalismo, porque hacen comparaciones, por ejemplo, de
fallecidos en México con paisas que tienen menos población que
nuastro país, y así muchas exageraciones", dijo ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Este diario publicó el pasado día 15 que, de acuerdo con las cifras
oficiales, en esa fecha México superó a China en el número de
personas muertas por Covid19. Ese día, las autoridades sanitarias
de nuestro país reportaron que la pandemia había dejado 4 mil
767 fallecidos, mientras que China acumulaba 4 mil 637. China es
el país más poblado del mundo con casi mil 400 millones de ha
bitantes, por lo que de ninguna manera es menos poblado de Mé
xico, que tiene una población de unas 126 millones de personas.
Datos duros.

Ayer, este diario publicó que México, de acuerdo con las cifras ofi
ciales entró en lista de las 10 naciones con mayor número muer
tes por Covid19. No es un comparativo, es un listado con cifras
oficiales proporcionadas por los gobiernos. Datos duros.
La opinión que el Presidente tiene sobre el color de la infonna
ción de este diario es respetable, aunque desde luego, no la com
partimos. Esta casa editorial ha ganado su prestigio haciendo in
vestigaciones y periodismo con datos duros y sin ningún color.
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Difícil aplicación de la nueva normalidad
en el Centro Histórico
Le platicamos que la reactivación de
las actividades en el primer cuadro de
la Ciudad tiene especial atención del
gobierno capitalino debido a la canti
dad de personas que ahí se concentran
incluso en situación normal. Por ello,
nos dicen, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, trabaja en un plan espe

; cífico para la reapertura que si bien
Claudia ejemplificó podría ser calle por calle, la
Sheinbaum verdad es que, nos comentan, se busca

que cualquier medida sea considerada
con los empresarios y locatarios para

lograr un balance entre la economía y la salud. Sin embargo,
el gran reto que enfrentan las autoridades es que muchos de
los comerciantes, ya sea establecidos o en vía pública, ya quie
ren abrir y ya lo hacen, por lo que llegan cientos de personas,
como se ha visto en los últimos días.

Buscan Ley de Amnistía para la
Ciudad de México
Nos cuenta que el diputado local de
Morena Temístocles Villatiueva pre
sentó una iniciativa para expedir la Ley
de Amnistía en la capital —derivada de
la que se aprobó a nivel federal— para
armonizar la legislación. Nos dicen que
será uno de los temas que empuje Mo

Temístocles rena, ahora, que el Congreso capitalino
Villanueva tienen las facultades para sesionar de

forma virtual. Entre los detalles, está la
liberación de personas condenadas por

delitos como aborto. Veremos cómo se pone la discusión.

Covid llega al Congreso mexiquense
En lo que se considera el pico de contagios en la zona metro
politana del Valle de México, los contagios ya llegaron al Con
greso de ambas entidades. Ayer, nos cuentan, la diputada mo
renista Azucena Cinteros difundió que dio positivo a la
prueba del Covid19, lo que la convierte en la primera de los
75 legisladores mexiquenses en contraer el virus. Nos señalan
que en su mensaje pidió a la población
quedarse en casa, pues la propagación es
grave. Por otro lado, ya en el Congreso de
la capital del país, dos diputados dieron
positivo: el panista Héctor Barrera y
el moren ista Emmanuel Vargas.

Azucena
Cisneros
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Moralista dice que los plátanos "eliminan el

Covid19"
Desde la tiern del edén nos cuentan que
David Zurita Pérez, "suspirante" a la can
didatura de Morena por la alcaldía de Ma
cuspana para las elecciones de 2021, apro
vechó la pandemia y las bondades de su
tierra para hacer promoción política, repar
tiendo cubrebocas y pencas de plátanos
entre los habitantes de ase municipio. Pero
eso no es lo más grave, nos explican, ya
que sin sustento alguno, don David

David Zurita —quien es también yerno del actual alcal
Pérez de, Roberto Villalpando (Morena)— se

puso a entregar dichos frutos, promovien
do la idea de que grupos de científicos han

descubierto que el plátano logra bloquear la entrada de la nueva
cepa del coronavirus al cuerpo, pues "es el potasio donde se ha
descubierto un antígeno resistente al Covid19 y que lo elimina
del sistema humano". De sobra, nos dicen, está decir que en la
tierra macuspanense no sólo abundan los presidentes, sino tam
bién los científicos de primer nivel.

Mario Diputado "chambea" desde su cama
Lárraga Desde el Congreso de San Luis Potosí nos cuen
Delgado tan que el diputado Mario Lárraga (PES) de pla

no se olvidó de las formas durante la cuarentena

y en plena sesión virtual decidió legislar... ¡acos
tado en su cama! Fue mientras él y sus homólogos realizaban la
reunión desde sus casas, nos explican, cuando tras una hora de
labores don Mario se acostó, lo cual quedó registrado en la trans
misión online del Legislativo y, por ende, causó molestia en diver
sas trincheras, desde donde le recriminaron el poco profesionalis
mo con el que realiza su trabajo. Ya de paso, nos recuerdan que
Lárraga también es de los legisladores que más faltas acumulan a
las sesiones virtuales en sus comisiones. ¡Ni cómo defenderlo!

Violencia política de género, otra vez
Nos platican que en Baja California Sur quien hizo arder Troya
fue el diputado Ramiro Ruiz (Morena), tras declarar que promo
verá reformas para que el Instituto Estatal Electoral "no se entro
meta" a la hora definir candidaturas rumbo a las elecciones de

2021. El tema, nos dicen, es que quienes se sintieron directamente
aludidas fúeron las colectivas feministas y mujeres del círculo po
lítico, al considerar que don Ramiro se refirió en especial a la pa
ridad en las candidaturas, por lo que le recordaron que el Congre
so local tiene pendiente armonizar leyes para cumplir con dicho
principio avalado por la legislación nacional. Además, nos asegu
ran, por su parte la titular del IEE, Rebeca Barrera, adelantó que
si no cumplen con la paridad, los diputados provocarían acciones
de institucionalidad. Los machos también se pueden sobar, se es
cuchó por ahí.

Aguas bravas en cuarentena
Y quien últimamente se ha enfrascado en peleas por redes socia
les, nos relatan, es el senador coahuilense, Armando Guadiana
Tijerilla (Morena), quien ha sido blanco de duros señalamientos
por el freno del gobierno federal a las energías renovables, debido
a que él tiene intereses en la minería y el carbón. El tema, nos
detallan, es que ante estas críticas don Ar
mando —también empresario taurino—
no dudó en agarrar el toro por los cuer
nos y contestarle a la gente que le
recriminaba el supuesto conflicto
de interés, asegurando que no le
vende carbón al gobierno federal
desde 2016. ¿Bastará con su palabra
en redes sociales para calmar
las aguas?

Armando
Guadiana
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La disputa por la generación de
energía eléctrica en el país subió
ayer de nivel y de tamaño con la

entrada en escena de 7 gobernadores de
la República que le solicitaron al presi
dente López Obrador "que cancele defi
nitivamente el acuerdo publicado por el
Cenace" y amenazaron con tomar accio
nes jurídicas si no se echan para atrás las
disposiciones del mencionado Acuerdo
de Confiabilidad, Continuidad, Seguri
dad y Calidad del Sistema Eléctrico Na
cional publicado el 15 de mayo en el Diario
Oficial de la Federación.

Justo un día después de que López
Obrador le ordenó a su gabinete de ener
gía dar la "batalla jurídica" contra la ofen
siva legal de los amparos interpuestos por
las empresas afectadas con el acuerdo
que cancelay limita la participación de las
energías limpias o renovables en el siste
ma eléctrico nacional, los gobernadores
de Jalisco, Nuevo León, Tamaulipas, Coa
huila, Durango, Colima y Michoacán fir
maron un manifiesto en el que se pronun
cian en contra de la cancelación de pro
yectos e inversiones de energías limpias y
se colocan del lado de las empresas afec
tadas, varias de ellas asentadas en sus es
tados, y en contra del gobierno federal.
Desde la ciudad de Saltillo, donde se

reunieron ayer, los mandatarios de la
oposición, Enrique Alfaro, Jaime Rodrí
guez "El Bronco", Francisco García Ca
beza de Vaca, Miguel Riquelme, José Ro
sas Aispuro, Silvano Aureoles e Ignacio
Peralta, firmaron este manifiesto en el
que esgrimen las afectaciones a los es
tados que cuentan con parques eólicos y
solares o que tenían previstas ya inver
siones en proyectos de energía renova
ble, por la cancelación de empleos y has
ta del pago de renta a ejidatarios en don
de se instalan los generadores de energía
eléctrica limpia; también denunciaron

que con el decreto que publicó la secre
taria de Energía, Rocío Nahle, y el direc
tor del Cenace, Morcos Flores, favorece la
generación de energía con combustibles
fósiles en la CFE que no sólo es más
costosa sino contamina el am
biente y afecta la salud de los
mexicanos.
"Nos reservamos el dere

cho de actuar jurídicamen
te para defender el dere
cho de los mexicanos a un
medio ambiente sano, la
generación de energías re
novables y las tarifas eléctri
cas más bajas", dijo el gober
nador de Tamaulipas, Cabeza
de Vaca, mientras que Alfaro,
de Jalisco —quien participó
por primera vez en este blo
que de gobernadores forma
do originalmente por el Co
vidl9— comentó que si López
Obrador considera que hay al
gún contrato o una condición
irregular "se investigue y se
actúe con todo el peso de la
ley, pero que eso no sea una justificación
para cancelar el futuro de nuestro país".
Y el anfitrión de este encuentro, ¡Miguel
Riquelme, de Coahuila, acusó que el
acuerdo federal contraviene tratados in

ternacionales y un acuerdo firmado ape
nas en febrero por todos los estados con
el Gobierno federal.

¿LLEVARÁN EL TEMA HASTA LA
CORTE?

El pronunciamiento de los gobernadores
en contra del acuerdo federal en materia

eléctrica escala este conflicto porque los
Ejecutivos estatales tienen facultades
para iniciar controversias o acciones de
inconstitucionalidad ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. Con esto,

si los 7 mandatarios opositores decidie
ran iniciar un recurso de revisión cons
titucional, el tema se aceleraría e invo
lucraría ya no sólo a los jueces y magis
trados que atienden los más de 20 am
paros interpuestos por empresas afecta
das por el decreto, sino a los 11 ministros
de la Corte que tendrían en sus manos
otro conflicto entre la Federación y los
Estados, apenas unas semanas después
de que resolvieran de manera unánime
el tema de BajaCaliforniay su reforma de
ampliación de mandato que considera
ron no sólo "inconstitucional" sino un
"fraude a la Constitución".
Además la confrontación de los estados

por el tema eléctrico ocurre en momentos
en que la relación entre las entidades y el
presidente de la República se ha tensado
por el manejo de la pandemia del coro
navirus, no sólo porque varios goberna
dores, opositores y también de Morena,
cuestionan duramente la estrategia fede
ral y el manejo de las cifras, sino también
porque López Obrador se ha negado a
aceptar la petición unánime de los esta
dos para que se les otorguen recursos adi
cionales para enfrentar al Covid en sus es
tados o al menos, como se lo propusieron
hace una semana al secretario de Hacien

da, Arturo Herrera, que les reembolsen el
gasto que hasta ahora han tenido que ha
cer de sus partidas presupuéstales ordi
narias, que no eran precisamente para
una emergencia como la actual.
Pero en Palacio Nacional la orden del

presidente fue contundente: a combatir
con todos los recursos legales del gobierno
la ofensiva jurídica contra el Acuerdo del
sector eléctrico porque no dará marcha
atrás en su intención de fortalecer y "res
catar" a la CFE en detrimento de los inver

sionistas privados. Fuentes del gobierno
aseguran que detrás hay una estrategia pa

ra obligar a negociar a las empresas pri
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vadas y que acepten una modifica
ción y disminución de las tarifas
que le cobran a la CFE por kilowatt
generado.
Es decir, Andrés Manuel es

taría recurriendo a algo pare
cido a la "estrategia Trump":
primero tiro la mesa de un
manotazo y luego negocio
en condiciones de desventa
ja para los empresarios y fa
vorables para el gobierno.
"No lo van a mover, hasta
que no se sienten a negociar
las tarifas, lo que significa
renegociar los términos de
sus contratos", comentó un
funcionario cercano a laPre

sidencia, quien agregó que
López Obrador está conven
cido de que en varios de esos

contratos hubo corrupción y tráfico de
influencias.

EL NEGOCIO DE LA RENTA
DE TERREN OS

Aunque casi todo el territorio nacional tie
ne un alto potencial para la generación de
energías eólicas y solares, en el caso de la

primera, la más desarrollada en México,
las dos regiones con más parques genera
dores se ubican una en el Istmo de Te
huantepec, en Oaxaca, y la otra en el Golfo
de México en la zona de la Laguna Madre,
ubicada en los municipios de Aldama y
Soto a Marina. En ambos estados, a partir
de las reformas energéticas primero de Fox
y Felipe Calderón y luego de Peña Nieto, se
generó un movimiento especulativo de
tienas por las altas rentas que pagan las
empresas privadas que llegan a hacer un
pago mensual de hasta mil dólares por ca
da ventilador instalado en un terreno. To

das esas tierras no sólo son muy fértiles y
aptas para la ganadería, sino que todo el
año tienen corrientes constantes de aire, lo
que las convirtió en esp acio para varios
parques eólicos que ya operan y otros que
estaban en proyecto, con su respectivo pa
go de rentas a los propietarios, en razón de
23 o 25 mil pesos cada mes por cada una
de las torres de generación.
Es decir, que no sólo en Tamaulipas,

sino también en Oaxaca, en Baja Califor
nia o en otros estados que se ven afec
tados por el decreto del Cenace, además
del interés legítimo de defender los em
pleos y proyectos productivos, y de la de
fensa del medio ambiente y de los acuer
dos para el cambio climático que sin du

da debieran ser prioritarios para el país,
también hay intereses de algunos polí
ticos que se metieron al tema e hicieron
negocios al amparo de la apertura del
sector eléctrico.
Ya veremos hasta dónde llega esta ba

talla en la que de un lado está López
Obrador con su gabinete energético en
cabezado por Rocío Nahle y el cuestio
nado Manuel Bartlett, y del otro están los
empresarios, tanto nacionales como ex
tranjeros, que defienden su derecho le
gal y la necesaria certidumbre para sus
millonarias inversiones, reforzados aho
ra por 7 gobernadores que amagan con
ejercer su facultad para llevar este asunto
hasta la más alta instancia del Poder Ju

dicial y dejar que sean los ministros de la
Corte los que defin an si el Presidente vio
lentó la Constitución y varias leyes al or
denar el polémico decreto. Y en medio de
la disputa, como siempre, estamos los
ciudadanos, que tenemos derecho a te
ner energía no sólo suficiente y barata,
sino también electricidad que no nos sig
nifique degradar a nuestro medio am
biente, ya de por sí descuidado y desgra
dado, y de paso condenar al planeta a los
efectos letales del cambio climático...
Los dados mandan Escalera doble. Bue

na semana y subimos. •
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En pleno apogeo de la pandemia, los
feminicidios con arma de fuego cre
cieron en México: durante abril pa

saron de 12 a 16 casos. Los feminicidios "sin
especificar", sin que se consignara cómo
fue ejecutada la mujer, también aumenta
ron: pasaron de 3 a 6. El total de femini
cidios se redujo ligeramente: de 76 a 68. Así
se asienta en las cifras más recientes del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública (Sesnsp), dadas a
conocer el jueves pasado.
El mes previo, en marzo, cuando ya em

pezaba el encierro, los homicidios dolosos
contra mujeres aumentaron de 219 a 254.
Un horror: al menos ocho mujeres asesi
nadas cada día, en promedio.
Las lesiones dolosas también crecieron

ligeramente: los casos pasaron de 5,348
en febrero a 5,351 en marzo. Un promedio
de 172 mujeres golpeadas, pateadas, agre
didas fuertemente cada día. Imagine us
ted cuántos casos más hubo que no fue
ron denunciados...
Las niñas víctimas de corrupción de me

nores aumentaron de 156 a 165.
Las mujeres víctimas de trata crecieron

más del doble: de 21 a 48.
Todas estas cifras de marzo (salvo las

de feminicidio que cité y que son de abril)
se van a actualizar en unas horas más y
veremos el tamaño del comportamiento
nocivo que tuvieron los machos en abril,
cuando la pandemia crecía y se afianzó
el encierro.
Ahora me aboco a desmenuzar las lla

madas de emergencia que reportaron in

cidentes de violencia. Son llamas REALES,
enfatizo. Las llamadas de broma o falsas ya
están descartadas y desechadas, no entran
en esta contabilidad del Sesndp, como se
puede leer en el documento respectivo:
—Los casos reportados de violencia con

tra la mujer pasaron de 21,727 en febrero a
26,171 en marzo, 844 por día, en promedio:
35 mujeres agredidas por hora.
—Los casos de abuso sexual crecieron de

466 a 545. Al menos 17 por día.
—El acoso u hostigamiento sexual pasó

de 791al,017casos. Son32 por día, almenos
uno cada hora.

Los incidentes de violación reportados
pasaron de 323 a 395, doce cada jornada
—Los casos de violencia de pareja, de

esas pobres mujeres conviviendo con sus
monstruosas parejas, crecieron mucho, de
18,353 a 22,628 casos. Una barbaridad: 729
mujeres denunciando cada día que viven
con el enemigo en casa. Son 30 casos por
hora, en promedio.
—Los registros de violencia familiar,

donde se asume que también hay hijos
afectados o involucrados, aumentaron
de 52,858 a 64,858. Una epidemia de más
de dos mil casos por día (2,092), en pro
medio.
Es el México macho, misógino, violento,

vulgar, irracional. Injustificable.
Y en unas horas, como tecleaba, se re

velarán los datos de estas terribles llama
das de auxilio recibidas durante abril, que
seguramente volverán a mostrar un incre
mento de la violencia contra las mujeres,

como sucedió en marzo. También podría
ocurrir que hubiera menos denuncias te
lefónicas porque, imagine usted, cómo
puede llamar una mujer desde su casa si
tiene al monstruo en el cuarto de al lado,
o peor: en la misma habitación.
En cualquier caso, a ver si por favor la

secretaria deGobernación,laministra01ga
Sánchez Cordero, le precisa al Presidente
de la República que esas llamadas son
REALES, ya descartadas las falsas (ese 90%
al que se refirió), como podría constatar él
mismo si leyera la carátula del informe
mensual del Sesnsp.
Ojalá en Palacio Nacional cesaran de mal

informar, azuzar y exponer a su jefe, por
que no son ellos, los oscuros funcionarios
que nadie recordará en el2025, quienes son
vilipendiados públicamente, sino Andrés
Manuel López Obrador, que resulta exhi
bido cada vez que espeta alguna frase que
pone en duda la arraigada violencia contra
la mujer que existe en la mayoría de los ho
gares mexicanos... •
jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitter: @jpbecerraacosta

Ojalá en Palacio Nacional
cesaran de mal informar,
azuzar y exponer a su jefe,
que resulta exhibido cada vez
que espeta alguna frase que
pone en duda la arraigada
violencia contra la mujer
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freIn
POLITICOS
I Tropezón sanitario. A Luisa María Alcalde Luján,
•secretaria del Trabajo, no se le da la coherencia en el

discurso, pues la pandemia por covid19 parece no impor
tarle. ¿Cómo es posible que mientras exige a las empresas
cumplir con las medidas de seguridad para proteger la sa
lud de empleados, ella se olvide de cuidarse y cuidar de los
demás al acudir a un establecimiento a realizar sus com
pras? Hoy nadie se salva, pues todo se transmite en redes
sociales. La noche del 21 de mayo fue descubierta en un
supermercado de la colonia Narvarte comprando vino y
frituras... pero sin cubrebocas. ¿No le han dicho que su uso
en la CDMX es obligatorio en espacios públicos? ¿O apela
a su calidad de alta funcionarla de la 4T? No por nada di
cen que del dicho al hecho hay mucho trecho. ¡Cuídenos!

2 Apoyo incondicional. El gobierno de Hidalgo anun
•ció que cinco proyectos de científicos mexicanos fue

ron aceptados para acceder a tiempo de luz en el Súper
Protón Sincrotrón (SPS) suizo, uno de los aceleradores de
partículas más importantes del mundo. Esta semana el go
bernador Ornar Fayad dio a conocer a los ganadores de la
convocatoria para combatir el covid19, realizada en con
junto con el Instituto Paul Scherrer, con el reconocimien
to de la Unesco, la OEA y la OCDE. Los ganadores fueron
Liliana Quintanar Vera, Yuridia Mercado Flores, Edgar
Morales Ríos, Luis Rodríguez Martínez y Luis Brieba
de Castro; así como Nils Schuth, de Alemania, y Fanis
Missirlis, de Grecia, y podrán usar el sincrotrón para com
batir el coronavirus. Hay luz al final del túnel. ¡Bravo!

3 Bajas notables. La Fiscalía General de la República, a
•cargo de Alejandro Gertz, sigue cumpliendo sus en

comiendas. En dos operativos en la Ciudad de México ca
yeron Brandon Alexis Flores, El Júnior, hermano de Óscar
Andrés, El Lunares, líder de la Unión Tepito, así como El Tío,
uno de los principales operadores. La FGR realizó las deten
ciones tras cumplir dos órdenes de cateo en domicilios ubi

cados en las colonias Guerrero y San Rafael, en la alcaldía
Cuauhtémoc. "De acuerdo con los reportes, en los predios
se localizaban personas posiblemente relacionadas con la
venta y distribución de drogas, por lo que se implementaron
vigilancias fijas y móviles", informó la dependencia. Pande
mia aparte, Gertz limpia, quirúrgicamente, de maldad di
versos territorios. Tomarlo en cuenta.

W Prevenidos. El gobierno federal permanece atento a
É*todas las facetas de la emergencia sanitaria. La mejor

noticia, rumbo a lo que será la "nueva normalidad", es apun
talar la parte financiera. Para reactivar el mercado interno,
en abril y mayo el gobierno federal inyéctó 44 mil 721 millo
nes de pesos a la economía popular a través de microcrédi
tos empresariales, créditos de vivienda para trabajadores y
tandas para el bienestar, con lo cual se beneficia a más de
740 mil empresas y personas. "Se está fortaleciendo la eco
nomía de abajo hacia arriba, antes de se rescataba a los de
arriba", expuso Andrés Manuel López Obrador. El monto
representa 14.6% de lo presupuestado para 2020. Las moda
lidades, montos y accesibilidad a se ampliaron debido a la
pandemia. Primero le: más vulnerables.

5 Todo a su tiempo. Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno de la CDMX, señaló que, durante junio, se verá

el comportamiento de la pandemia para evaluar la fecha
de reincorporación a las aulas. Dijo que hay coordinación
con la SEP, padres de familia y actividades económicas para
apoyar a padres y madres preocupados por lo que harán con
sus hijos una vez que regresen a sus labores. "Obviamente
todos quisiéramos que nuestros hijos ya regresaran a la es
cuela lo más pronto posible, pero al mismo tiempo sabemos
que no podemos poner en riesgo ni a los niños ni a los maes
tros", precisó. La restricción aplicará también para la Aso
ciación Mexicana de Gimnasios y Clubes, que externaron
su deseo de reabrir negocios. Esperemos que se vaya apla
nando la curva de contagios y el fin del encierro esté cerca.
Pero no hay que confiarse. Hagamos caso a las autoridades.
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TAROT/KARA

¿Cuál es el origen de las cartas del Tarot, es cierto que vie
nen de la India?
R. La mayoría de la evidencia sugiere que las cartas del tarot
evolucionaron a partir de naipes regulares, que pueden haber
sido llevados a Europa desde Asia y pudo haber sido la India
o el mundo árabe. Las primeras referencias a las cartas que
ahora llamamos tarot provienen de la correspondencia de fa
milias nobles italianas durante el Renacimiento, y en particular
de la familia Visconti, comenzando con el duque Filippo Maria
Visconti a principios del siglo XV en Milán. Las cortes italianas,
particularmente en el norte de Italia, a menudo competían con

otras para crear juegos para divertir a sus cortesanos, incluidas
barajas de cartas ilustradas lujosamente. Sin embargo, estas
cartas no se usaron para la adivinación: los nobles amantes
del ocio las usaron para jugar un juego de habilidad y azar
llamado tarocchi. El juego puede haber sido un poco como
bridge, aunque los detalles de cómo jugarlo se han perdido
tristemente en la historia.

COCKTAIL/ JAMES M.

¿Tiene usted conocimiento de un coctel muy famoso por allá
de los años cincuenta que tenía nombre de insecto?
R. Creo que se refiere al grasshopper (saltamontes), que está
hecho con partes iguales de crema de menta y crema de ca
cao con una pizca de crema mezclada. Si bien el contenido
de alcohol puede no ser tan alto como el de otras bebidas,
los bebedores generalmente se encargan de ayudar en ese
aspecto con un floater de whisky o brandy.

MEMORIAS/KARLOS MAN. P.

¿Se pueden sacar al día presente memorias que hemos per
dido, por ejemplo, por medio de sicoterapia o hipnotismo?
R. Terapia de regresión es como es conocida y cualquier te
rapeuta que use la regresión de edad como herramienta está
operando de manera poco ética, de acuerdo con un experto

en el tema: "No hay forma de evitar el síndrome de falsa me
moria. Nunca recuperas recuerdos precisos. ¿Y por qué estás
usando la hipnosis para recuperar la memoria para empe
zar?" La suposición de que tal cosa es posible, dijo, "se basa.
en que el cliente o paciente (como se le llama en el esta
blecimiento médico) tenga la represión como mecanismo de
defensa. Es algo muy raro que alguien esté tan traumatizado
que reprima la memoria como mecanismo de defensa. Pero
si alguien está tan traumatizado, tal vez no queremoselimi
nar esa represión, ese mecanismo de defensa, mientras están
en un estado altamente sugestionable". Esto puede dar lugar,
como hemos visto en películas, a abusos que pueden ser hasta
criminales y definitivamente no éticos. ¿Usted se dejariahip
notizar?. Yo no.

VÍCTOR MANUEL ZAMUDIO GRAVE/INVERSIONES
Algunas reglas para los inversionistas: En época de alza, de
ja a otro ganar el último peso; los únicos que entraron con el
mercado hasta abajo y salieron cuando estaba hasta arriba,
son los mentirosos; a mayor utilidad esperada, mayor ries
go; no arriesgar lo que no es propio ni lo que se va a necesi
tar en el corto plazo. i ¡ ,
R. Don Víctor Manuel, entonces: tener paciencia, no sej am
bicioso y no arriesgar lo vital. nr.q

Fecha: 23/05/2020

Página: 23

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Alfredo La Mont III, "Sin Maquillaje"

Alfredo La Mont III

Costo: 17,279

Página 4



¡Mutaciones?
• Resolver las todavía grandes Incógnitas del covld19
tomará tiempo. Lo que en un principio fue señal
de aliento, hoy es asunto caduco.
Nuestro país ya ingresó al top diez de territorios con más
muertes de covid19. Seis mil 989 al corte de este viernes,
estamos por encima de Canadá, Holanda y China.

A pesar de que la curva nacional de contagios no parece
aplanarse, algunas localidades del país comenzaron ya su
apertura y van al encuentro con la "nueva realidad".

Será cuestión de días, catorce, para evaluar si ese des
confinamiento fue una decisión correcta. La incidencia de
casos de coronavirus de estos últimos días, por ejemplo,
evidencia que para muchos no fue correcto salir a festejar
el 10 de mayo.

Catorce días de incubación. Aquí en México, al menos.
Aunque en China, autoridades de sanidad han documen
tado que en los casos reportados en el segundo brote,
detectado hace unas semanas, apenas después del fin de
la cuarentena en su zona cero,
tiene un comportamiento dis
tinto. Los síntomas han tenido
variación; pacientes infectados
que desarrollan síntomas ya no
presentan fiebre por encima de
los 38 grados, pero el malestar
general se siente con mayor
fuerza. No es el único compor
tamiento "anormal", si podemos
llamarlo así, pues el Sars Cov2
es aún un virus en estudio.

En Estados Unidos hay alar
ma por los más de 140 menores
que han presentado inflamación
en las extremidades y manchas
rojizas, vinculadas a la enferme
dad de Kawasaki. Ésta observa
ción se hizo antes en Europa y
la alerta llegó a la Organización
Mundial de la Salud.

Ya incluso autoridades mexicanas han hablado de ello.
La alerta, por ahora, urge por el análisis de los casos.

Resolver las todavía grandes incógnitas del covid19
tomará tiempo. Lo que en un principio fue señal de alien
to, hoy es asunto caduco.

Un estudio publicado por The Lancet, concluyó que la
hidroxicloroquina, fármaco que en un primer momento
se seguía como posible opción de tratamiento debido a
los resultados obtenidos, al paso de las semanas, lejos de
ayudar, aumentó el riesgo de muerte de pacientes.

Países en el mundo, en solitario o en grupo, han acelera
do el paso en la búsqueda de la vacuna. México tiene su
representación con especialistas del Instituto Politécnico
Nacional. Al menos 120 proyectos se desarrollan en este
momento, informó la Organización Mundial de la Salud.

Y tanto la organización como China, han asegurado que
en cuanto se halle la correcta, ésta será clasificada como
un bien público. Doce o dieciocho meses faltan para ello,
afirman investigadores.

Y aunque ya hay pasos por muy adelante en China y Rei
no Unido, a pesar del avance y de los primeros resultados
positivos en pequeños grupos, es cieno que no termina
remos el año con una vacuna que permita que la vida que
conocimos vuelva a ser la de antes.

O
La ciencia hoy no se atreve a hablar de una mutación,
pero los hechos nos dicen que debemos estar listos.

Más de 18 mil genomas son secuenciados en labora
torios de distintos países, por todo el mundo, para ser
comparados. Con ello, muchas de las dudas aclararán el
comportamiento del virus.
El asunto es que mientras esas respuestas no lleguen,

seguiremos caminando a una velocidad menor al desa
rrollo del virus y al avance de la pandemia.

Países en todo
el mundo han
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acelerado el

paso en la bús
queda de la
vacuna, incluido
también México. Cuatro años podría tardar

vacuna contra covid19.
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Decidí estudiar la licenciatura en turismo cuan

do tenía 12 años. ¿Turismo? ¿A qué se dedica
uno cuando estudia eso? Me abalanzaba sobre

libros que encontraba en las bibliotecas refe
rentes al origen de los viajes, de la necesidad
de establecerse en otro sitio diferente a tu lugar
de origen para superarte o hallar una mejor ca
lidad de vida, aunque aveces parezca utópico.

El turismo, me decía enton
ces, es mucho más que insta
larse en un hotel o viajar en
cualquier medio de transporte
y, curiosamente, aunque los
principales personajes que de
sarrollaron la actividad fueron

hombres, por motivos de con
quista, de visita a los empera
dores y por empaparse la mente
para escuchar a filósofos en la
antigua Grecia, hoy depende en
gran parte de mujeres.

Herodoto (484425 a. C),
se dice, acostumbraba viajar a
ciudades cercanas para saber el estilo de vida
de los habitantes y su organización política.
Se hospedaba en albergues que tenían paja
simulando una cama y las mujeres se encar
gaban del orden.

Al pasar de los años se convirtieron en ho
teles, iniciando en Francia, donde se acuñó
el término derivado del latín hospitalis que
significa huésped. Sin embargo, al tener cier
tas adaptaciones modernas y ser espacios de
alto interés capitalista, sus costos empezaron
a elevarse para ser utilizados sólo por la no
bleza. Al demandar servicios con más delica
deza, las mujeres incursionaron para atender
las exigencias de los grandes reyes.

Los hombres, por su parte, enfocaban sus
habilidades a trabajos de fuerza, se dio la crea

ción de los concierges y el área de manteni
miento en donde escasa vez, sino es que nula,
se admira a alguna mujer trabajando. Deriva
do de la demanda de empresas de hospedaje,
de desplazamientos por motivos laborales o
por las vacaciones otorgadas a empleados al
rededor del año 1936, se fortalecen las agen
cias de viajes, iniciadas por Thomas Cook, en
1841, inspirado, seguramente, por las novelas
de Stendhal y esos pasajes en Rojo y negro
(1830), donde se describe la belleza de paisajes
que, a su parecer, minimizaban la catástrofe
vivida en el destino que visitaba, producciones
del espacio, según Lefebvre.

En la actualidad, 60% de las personas en
el turismo son mujeres, siendo más de cinco
millones las que integran la cadena de valor.
La militarización de la vida cotidiana como

lo menciona Fazio, exige que la atención al
cliente sea por mujeres, caracterizando la ser
vucción en empresas turísticas. No obstante,
la mayoría señala que sólo 25% tiene posición

de liderazgo en cualquier área y
esto por el pretexto de no contar
a los ojos de los directivos de
una capacidad intelectual y de
toma de decisiones para saber
llevar un grupo de trabajadores.

Me remití por tal motivo al
relato de Laura, trabajadora de
un hotel, junto con ella esta
ban dos recepcionistas que por
reglamento deben demostrar
amabilidad a pesar de lo que se
presente, el jefe le prometió ser la
jefa del área bajo una condición
tormentosa y poco escrupulosa.

"Recibirás más del doble de tu sueldo, bonita,
piénsalo". Invadida de miedo a renunciar por
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las consecuencias que pudieran ocasionarse, se
abrazaba a sus compañeras llorando.

Se acercó a la jefa de ama de llaves, le con
fesó su angustia, decidieron que las 15 com
pañeras a su cargo harían todo lo posible por
defenderla de lo que fuera. Se instaló en la
cocina, donde la mesera en turno le ofreció
un vaso con agua mientras la chef cocinaba la
comida del personal. Al día siguiente se anun
ció su búsqueda, salió a las cinco después de
renunciar y el jefe no se presentó. El hotel tuvo
pérdidas no sólo por la noticia, sino por la au
sencia de ella, quien siempre tomaba decisio
nes del grupo por su experiencia; ya no sonríe

más a la hora de recibir a los huéspedes.
Y todavía se cuestiona la capacidad de las

mujeres que sustentan al turismo. ¦
Twitter: @aranx_solleiro, Instagram: @ara

solleiro y aranxaas94@gmail.com

5
MILLONES
de mujeres integran
la cadena de valor
del sector turístico
mexicano.
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• Todo lo que ha logrado la humanidad, tanto lo buepo
como lo malo, ha sido al unir sus esfuerzos.

No estás solo, eres uno en millones.
). Leblanc

Mi querido viejo: uno de los sentimientos que posible
mente afloraron en este encierro inimaginable, causando
por algo tan pequeño como un suspiro, pero tan gran
de como una maldición, es la sensación de aislamiento
y soledad.

Porque no es suficiente que estén en casa algunos de
tus seres queridos, tu compañera, tus hijos, porgue en
el confinamiento te has tenido que enfrentar, debido al
covid19, en esas horas vacías, a un personaje que pjínca
acabarás de conocer del todo: tú mismo.
Y al enfrentarte mentalmente contigo mismo»áfcgu

ramente surgieron pensamientos y sensaciones que no
habías tenido antes: ¿quién soy?,
¿qué he hecho de mi vida?, ¿qué
está pasando en el mundo?,
¿qué va a pasar después?, ¿qué
va a suceder allá afuera?, ¿cómo
voy a vivir?, ¿podré disfrutar
como antes?, ¿y mis compañe
ros y amigos?, ¿quiénes estarán
vivos aún y quiénes no?
Es inevitable, yo lo sé, que

esa soledad te haya afectado
de alguna manera, sobre todo
al darte cuenta que nacemos y
morimos solos y que este en
cierro es como un ensayo; de la
soledad que tendremos cuando
acaben nuestros días. ¿c .
Pero si reflexionas sobrero,

te podrás dar cuenta que,hay
millones de seres como túi los
cuales, si viven aislados, mori

rán aislados, pero que si unen sus voces, sus proyectos y
sus anhelos, podrán lograr lo imposible. r ,,.

De hecho, todo lo que ha logrado eso a lo que llama
mos humanidad, tanto lo bueno como lo malo, ha, sido
al unir sus esfuerzos; desde la cacería de un gran oso
(logrado por todos los miembros de la tribu) hasta la em
presa más eficiente y productiva (creada por un grupo de
inversionistas), todo eso se ha logrado con la unión de
esfuerzos personales.

Pero aun hay más: el apoyo a quienes, siendo tusse
mejantes, están en una situación apremiante, es Jq que
se llama solidaridad y es, sin duda, una de las mejpres
cualidades del ser humano. '
Tú y yo lo hemos visto: solidaridad con los médicos,

enfermeras y personal de salud —quienes dan su vidapor
los enfermos— al hacerles llegar insumos para los hospi

tales con carencias (el CMCOEM y otros Colegios Médicos
han hecho una gran labor); solidaridad con quienes,tienen
carencias: empresas y comercios les hacen llegar víveres;
solidaridad de apoyo a los familiares de enfermos que es
tán a la puerta de los hospitales, solidaridad con alimentos
y despensas para quienes viven en la calle. Hemos visto,
a través de las redes sociales, que hay solidaridad para
quienes en su casa sufren temores, ansiedad o depresión.

La solidaridad se ha manifestado como nunca entodos
los niveles.

Y para ti, querido viejo, que has vivido la soled^d.del
encierro, tu solidaridad, sea a través del teléfono o el Fa
cetime con familiares y amigos. Tu solidaridad, cuando
salgas de casa y apoyes los esfuerzos de otros, te per
mitirá sentirte mejor, Te hará darte cuenta que no estás
solo, que somos multitud, que tenemos más fuerza de la
que creemos y que es como dice SaintExupéry/'nada
humano nos es ajeno". ;> ¦ ;

El regreso será alegre, optimista, con nuevos bríos, con 
ganas de hacer por los tuyos, por México y por el mun
do, algo mejor. Esperemos que la pandemia logre ser el
principio de un mundo nuevo, más humano, más vivible.
Viejo querido, de la soledad a la solidaridad no hay

sino un paso, y eso nos hará bien a todos. f,

El regreso será
optimista, con
nuevos bríos,
con ganas
de hacer

por México
mejor.

Conozca más artículos
de este autor.
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A principios del siglo pasado, Harry Houdini,
mago y escapista húngaro, dijo que "lo que
los ojos ven y los oídos oyen, la mente pien
sa". En política, ocurre lo mismo. Si nos dicen
que ya se acabó el huachicoleo, que la co
rrupción ha sido erradicada, que la economía
va muy bien o que la violencia ha menguado,
a veces, incluso en contra de toda evidencia,
la gente lo cree.
Y, es que el presidente López Obrador

y su —mal llamada— 4T, son expertos en
magia e ilusionismo. En crear engaños para
apartar la atención de lo importante. En dis
traernos con espejitos y objetos
brillosos.

Lo fundamental, según el
maestro ilusionista, no es la rea
lidad, sino lo que se percibe, y
qué mejor que tener repetidores
que justifican y no cuestionan —
como Epigmenio Ibarra, John
Ackerman o Gibrán Ramírez
para hacer eco y convencer, ma
nipular, distraer.
"Que generamos desabasto

de gasolina en todo el país por
olvidar importarla". Mandemos
una carta a España para exigir
que nos pidan perdón por la
Conquista, así ya no nos van a
preguntar sobre el tema. "Que
la economía y la seguridad van
peor que nunca, y que bajó 7% el
abasto de medicinas en el IMSS".
No importa, vamos a organizar
una rifa del avión presidencial
y volvámoslo el centro de atención por los
siguientes meses.

Todos los pretextos son buenos para que
en su mañanera se hable de cualquier cosa
y mover los reflectores a temas superfluos.
Al fin y al cabo, parece que es más impor
tante polemizar una hora sobre la muerte de
Carranza o el legado de Juárez, que hablar
de los números reales de la pandemia y los

cuestionamientos que han hecho los medios
internacionales al respecto.

Para el maestro ilusionista, lo importante
son los "otros datos", los que se ajustan al
discurso y a la necesidad del momento. No

importa que el mundo nos deje de tomar er
serio.

Si el peso mexicano se aprecia frente al ;
dólar, es por los buenos manejos del gobier:
no federal. Si se deprecia, es por la situación
internacional.

Incluso, acaba de proponer desechar los »
índices tradicionales —que no le favore
cen— y sólo enfocarse en otros que midan el y
bienestar y la felicidad. La idea es reemplazar "*
mediciones serias por otras que fácilmente ¡
pueda manipular.

Son tantos los distractores y tanta la con
fusión, que dejan de ser rele
vantes las artimañas. Parece
que ya están en el olvido temas
como la liberación del hijo de
Joaquín El Chapo Guzmán,
Ovidio, y la deferencia a su
madre en la visita del manda

tario a Badiraguato, Sinaloa.
Las casas de Manuel Bartlett.
La cancelación, con consultas
amañadas, de la construcción
del aeropuerto de Texcoco o
de la cervecera de Constella
tion Brands, en Baja California.
El fiasco de Rocío Nahle nego
ciando no bajar la producción
de petróleo ante la OPEP.
Con tantas ocurrencias, :

en unos días no nos vamos a,^
acordar del proyecto de refor *,
ma del Presidente para contro
lar el Presupuesto de Egresos o
el acuerdo que emitió la Se

cretaría de Energía que limita las energías ;
renovables.
Ante tal situación, tenemos que preocu

parnos y ocuparnos, que los distractores y 1
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engaños no nos deslumhren, pues, "perro
viejo no aprende trucos nuevos" y, durante
este sexenio, el maestro ilusionista no parará '
de tratar de sorprendernos.

AI fin y al cabo, es
más importante
polemizar una
hora sobre

la muerte de

Carranza que

hablar de los
números reales de

la pandemia.

Más artículos del autor

al escanear el QR.
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El pasado 20 de mayo llegó a mi WhatsApp un mensaje con
la intervención del diputado de Morena, Eraclio, El Yaco
Rodríguez, presidente de la Comisión de Agricultura en San
Lázaro, con duras críticas al presidente López Obrador y
a su gobierno.
Venía sin membrete, sin fecha, sin remitente. Sólo el

discurso de Yako. "Me lo pasaron por el grupo ganaderos
de bravo", nos dijo la fuente que lo hizo llegar.

El tono era rudo, directo, de indignación hacia López
Obrador. Muy inusual para un diputado morenista.

Ni Porfirio Muñoz Ledo se atreve a imputar en forma
tan directa al Presidente. Teníamos que verificar la auten
ticidad de ese documento. Ya se publicó, pero merece el
comentario.

Yako acusa al autócrata de Palacio de quitarle a la pro
ducción de alimentos y al fomento a la agricultura, ganade
ría y campo más de ocho mil millones de pesos que serán
desviados a sus programas prioritarios.

"Es cierto, lo dijo en Chihuahua", nos confirmó el sena
dor de Morena, José Narro Céspedes, presidente de la Co
misión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural
en la Cámara Alta.

Va textual lo que dijo el diputado Rodríguez:
"Las prioridades del Presidente son mayores a las de los

miles de productores de alimentos, quienes llenamos los
anaqueles de los centros comerciales.

"Los alimentos no se dan por decreto en las bodegas de
Walmart, Soriana o Aurrerá".

Y es que, según Yako, por instrucciones del Presidente se
quitaron 2 mil 500 millones pesos de Financiera Nacional
de Desarrollo, los cuales se utilizaban para seguros agrope

cuarios. Otros mil 500 millones
fueron retirados de presupuesto
al campo. No especificó de qué
son los cuatro mil millones de

pesos restantes.
Le pedimos una reacción a

Narro Céspedes. Esto fue lo que
nos mandó, vía WhatsApp:
"Es estratégico lograr la au

tosuficiencia alimentaria con los
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pequeños productores para lo
grar la paz social. Para lograrlo
se requieren políticas públicas y

programas que, con recursos manejados con transparencia,
apoyen para lograr la seguridad alimentaria.

"Este tema es de seguridad nacional. Quitar recursos
al campo, que no están destinados para privilegios sino
para apoyar la producción atenta contra la soberanía y
seguridad".

Hacen falta morenistas con valor de inconformarse por
causas justas con López Obrador. No son pocos lo que lo
cuestionan en privado. Los he escuchado. Pero en público
no se atreven.

©•(•Que no le toquen Pemex al Presidente de la Repúbli
ca. "Lleva petróleo en las venas", me dijo alguna vez uno
de sus excolaboradores.

López Obrador descalificó un monitoreo de la estadu
nidense Nasa (Administración Nacional de la Aeronáutica
y del Espacio).

Ese monitoreo afirma que cinco de las seis refinerías de
Pemex están entre las 25 más contaminantes del mundo.

"¿Y por qué no dijeron nada antes? Estaban en la luna",
bromeó AMLO.

Más adelante admitió: "¿Cómo no van a contaminar si
las dejaron casi convertidas en chatarra estos irresponsa
bles corruptos?".

Ya sabemos que con él, la culpa del presente siempre
la tiene el pasado.

¿Y ahora que vuelvan a utilizar combustóleo en la gene
ración de electricidad —y generen más contaminación—
también será culpa de los 26 años de neoliberalismo?

F*La protesta de los consagrados directores Guillermo
del Toro, Alfonso Cuarón, Alejandro González Iñárritu,
aunado al esfuerzo del diputado Sergio Mayer, presidente
de la Comisión de Cultura, rindió sus frutos:

Mario Delgado, jefe de la bancada de Morena en San
Lázaro, se comprometió a que Fidecine sea sacado de la
lista de los 44 fidecomisos que Morena quiere eliminar por
su manejo "opaco".

Mayer nos confirmó que el hombre de Palacio ya dio luz
verde a sus diputados para que se conserve ese fidecomiso.
"¡Lo logramos!", nos dijo contento.
No sólo eso. La iniciativa presentada por Dolores

Padierna, la cual contiene modificaciones a 14 leyes para
eliminar 44 fideocomisos, se va completita a la "congela
dora", ante la avalancha de criticas. ¡Sí se puede!

Según Yako, por
instrucciones
del Presidente se

quitaron 2,500
mdp de Finan
ciera Nacional
de Desarrollo.
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• Legisladores de distintos partidos hemos insistido en Ja necesidad de reformas a fin
de autorizar al Congreso para sesionar a distancia, cuando las condiciones sanitarias
o una emergencia así lo requieran.
Han pasado casi tres meses desde que se pre
sentó el primer caso de coronavirus en Méxi
co, y más de dos meses desde que el director
general de la OMS hiciera aquella lapidaria
declaración definiendo el covid19 como una

pandemia debido a los alarmantes niveles de
propagación y a la gravedad del virus.

Y son ya ocho semanas desde el inicio de
la Jornada Nacional de Sana Distancia, con
sus fases y episodios, como la falta de coor
dinación entre los órdenes de gobierno, la
incertidumbre sobre el curso de la pande
mia, la demanda de pruebas de detección e
información confiable, las defi
ciencias en la ejecución de las
medidas implementadas y las
contradicciones en la comuni
cación oficial.

Durante este tiempo, el Con
greso ha estado detenido debido
a que las leyes vigentes impiden
su funcionamiento de manera

remota y sus sesiones virtuales
no son vinculantes, se reducen
a la presentación de puntos de
acuerdo e iniciativas sin la po
sibilidad de votar ningún asun
to relevante para la crisis que
enfrentamos. Esta situación es

muy delicada y debería ser pre
ocupante tanto para los legisla
dores como para la sociedad en
su conjunto, independientemen
te de que al titular del ejecutivo
federal, ensimismado, pareciera
no importarle y hasta se sintie
ra cómodo, como si prefiriera un congreso
silenciado para gobernar por decreto y sin
ningún contrapeso, tal y como sucede en los
regímenes autoritarios.

Legisladores de distintos partidos hemos
insistido en la necesidad de reformas a fin de
autorizar al Congreso para sesionar a distan
cia, cuando las condiciones sanitarias o una
emergencia así lo requieran. Las iniciativas
van desde reformar la Constitución —cuyo
artículo 63 dispone la concurrencia de los

legisladores para sesionar y votar— hasta
una adición al art. 34 de la Ley Orgánica del
Congreso. Medidas similares han sido to
madas alrededor del mundo. Las reformas

realizadas por el congreso chileno son un
ejemplo de ello.

Respecto a la obligación de "concurrencia"
plasmada en la Constitución, el diccionario
de la lengua española define "concurrencia"
como "juntarse en un mismo lugar o tiem
po", por lo que comparto la idea de que los
avances tecnológicos permitirían salvar este
requerimiento y no sería necesaria una re
forma constitucional. En cualquier caso, el
Congreso no puede ni debe seguir detenido.

A nivel internacional existen

ejemplos de presidentes que,
en medio de la contingencia,
han ampliado sus facultades
de manera desmedida, en de
trimento de los equilibrios de
poder, de las libertades y de
rechos fundamentales de los
ciudadanos.  J
En una democracia no seí

debe pasar por encima del Con ,
greso ni de la Constitución ni '
atentar contra la división de po
deres. Estas no son meras teo

rías, en México ya tenemos las
señales que ha mandado el eje
cutivo cuando intentó quitar lá
facultad exclusiva de la Cámara":
de Diputados para la asignación

Congreso, del presupuesto o cuando pre
tende gobernar por decreto con
el polémico e inconstitucional
acuerdo sobre el uso perma

nente de las fuerzas armadas en tareas de
seguridad pública o el nocivo acuerdo de la
Secretaría de Energía con disposiciones arbi
trarias para suprimir la inversión privada en
la generación de energías limpias.
El presente y el futuro de nuestra de

mocracia. así como la profunda crisis que
enfrentamos, exigen de la unidad y de la par
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ticipación solidaria de todos. Es indispensable
el funcionamiento pleno de nuestras institu
ciones democráticas a fin de garantizar el de
recho a la salud, la seguridad, los empleos y la
economía de las familias mexicanas.
El futuro
de nuestra

democracia

exige de la
unidad

y de la partici
pación solidaria
de todos.
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A tuitazos, Guillermo del Toro puso en jaque la ruta de con
centración de poder financiero que la autoproclamada Cuar
ta Transformación impulsa en el confinamiento.

Porque al declararse sorprendido por la manera en que un
gobierno de izquierda atacaba las manifestaciones cultura
les, el cineasta prendió los reflectores sobre un austericidio
que ha ido más allá de los artistas.

Y es que la queja del ganador del Oscar alertó
a las potenciales victimas de la nueva iniciativa
de Morena, presentada para extinguir 44 fon
dos y fideicomisos de recursos públicos, bajo
el argumento de que representan la opacidad
y la corrupción de los neoliberales del pasado.

De manera que, cuando el director de La for
ma del agua se quejó en Twitter por la anuncia
da eliminación del Fidecine y el daño que esto
causaría a la industria cinematográfica, también
encendió las alarmas de otros damnificados de
los recortes presupuéstales.

Acaso sin proponérselo, Del Toro sumó a sus
reclamos un argumento que tomó vuelo porque
noqueó los métodos del mayoriteo fácil: ¿por
qué la falta de consulta para aplicar la medida?

Esa pregunta del jalisciense es la de miles de
destinatarios de la reforma que, con el pretexto
de la emergencia del covid19, presentó la di
putada Dolores Padierna, este miércoles, para
hacerle llegar al gobierno los 91 mil millones
de pesos que ahora ejercen los demonizados
fideicomisos.

Y es que la estigmatización que la morenista
hizo de esos instrumentos financieros descali

ficó de golpe a cineastas, científicos, becarios,
investigadores, académicos, pedagogos, tec
nólogos, deportistas, defensores de derechos
humanos, periodistas en riesgo, productores
agrícolas, extrabajadores migratorios y. por su
puesto, a los potenciales afectados de futuros
desastres naturales.

Pero, a diferencia del portazo que han pa
decido las administradoras de las estancias in
fantiles, los padres de niños con cáncer, las activistas de los
refugios de mujeres maltratadas y campesinos cuando acu
dieron al Congreso para quejarse de la asfixia presupuestal,
esta vez la comunidad cinematográfica fue atendida con ur

gencia, obteniendo la promesa de que el Fidecine se man
tendría tal y como está.

La pronta rectificación de los legisladores de Morena tie
ne una explicación evidente: sus estrellas en Hollywood,
Del Toro. Alejandro González Iñárritu y Alfonso Cuarón,
no podían ser bateados con el discurso oficial de que las

protestas provienen de los conservadores y saqueadores del
país que han perdido sus privilegios.
Pero hubo además, y hay que decirlo, un diputado dis

puesto a saltarse las trancas de la obsequiosa disciplina con
el gobierno. Nos referimos a Sergio Mayer, presidente de la
Comisión de Cultura, quien desde el primer momento se pro
nunció en contra de la desaparición del Fidéclne y cabildeó

la reunión virtual que la noche del jueves enlazó
a los tres directores mexicanos del Oscar y auna
veintena más de destacados protagonistas de la
comunidad, con el jefe de la bancada morenista,
Mario Delgado, para que les prometiera que el
funesto anuncio no los incluiría.
En ese encuentro, el director de El Laberinto

del Fauno resumió la importancia de escuchar
a la gente que tiene décadas dedicándose a lo
que hace y padeciendo por el tema de los re
cursos. "Si vas a arreglar tu refrigerador, no le
hablas al mecánico ni le hablas al otorrino. No
sotros somos gente de cine. Pero cuando viene
esta ruptura de comunicación, se arma todo este
desmadre. Es importantísimo que se nos consul
te, que haya transparencia", alegó.
El señalamiento de Del Toro es aplicable a

decenas de proyectos que hoy naufragan bajo el
hacha de la Cuarta Transformación, cuyo filo ha
eliminado del mapa programas, instituciones y
el diálogo con la llamada sociedad civil.
Y acaso por temor a que la onda expansiva

del reclamo de los premios Oscar cundiera en
los protagonistas de los proyectos de vanguar
dia de la medicina, la ciencia y el conocimiento,
ayer el diputado Delgado anunció el congela
miento de la iniciativa y, además, que las voces
de los beneficiarios de los fideicomisos serán

escuchadas para revisarlos.
Quizá la reforma terminará en un maquillaje

de nombres. O tal vez haya un nuevo intento por
destruir esos mecanismos de asignación presu

Fecha: 23/05/2020

Página: 10

Area cm2: 408

1 / 2

Columnas Políticas

Ivonne Melgar, "Retrovisor"

Ivonne Melgar

Costo: 29,012

Página 11



puestal que buscan preservar bienes públicos al
margen de los vaivenes del gobierno en turno.

O
"Yo me equivoqué", declaró ayer la diputada Padierna. al ofre
cer que todos serán consultados.
Como sea, en este mayo ya naufragaron dos intentos de

darle manga ancha al gobierno en el ajuste del presupuesto.
Y, por primera vez en lo que va del sexenio, Morena re

conoce que debe escuchar a los afectados. Aleluya por el
milagro. Gracias Del Toro.
Nosotros somos

gente de cine.

Pero cuando
viene esta

ruptura de
comunicación,
se arma todo
este desmadre.

Es importan
tísimo que
se nos consulte,
que haya

transparencia:
Guillermo
del Toro.
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El 11 de mayo pasado fue publicado un acuerdo presidencial
que dispone que las Fuerzas Armadas permanente se incor
pore a tareas de seguridad pública, de manera extraordi
naria, regulada, fiscalizada, subordinada y complementaria.

Se trata de un actoconsecuencia de las reformas cons
titucionales aprobadas en 2019 que establecieron en un
artículo transitorio que durante los cinco años siguientes
a la entrada en vigor de la Guardia Nacional —y en tanto
ésta no termine de desarrollar su estructura, capacidades
e implantación territorial—, el Presidente de la República
podrá disponer de ella en tareas de seguridad pública.

Es comprensible que dadas las condiciones de inseguridad
que padece el país se busque de manera emergente atender
esta situación, pero la academia y la prensa especializada han
criticado este acto jurídico, porque consolida la militarización
de la seguridad pública e, incluso puede llegar a ser impug
nada ante la Suprema Corte porque va en contra de muchos
compromisos convencionales internacionales que México se
^_____ ha obligado a aplicar. Sin dejar de

señalar la preocupación genuina
respecto a la utilización para estos
fines de la milicia regular —que es
contraria a la doctrina que pugna
por el respeto y defensa de los de
rechos humanos— esta determi
nación puede llegar a ocasionar
tres consecuencias muy impor
tantes e indeseables: la pospo
sición de tener al fin una policía
civil fuerte, dañar el prestigio de
las propias FA y la generación de
mayor impunidad.
La Constitución mexicana

ordena en su artículo 21 que las
instituciones de seguridad públi
ca deberán ser de carácter civil.
La Guardia Civil está comandada
por un general, sus integrantes
siguen cobrando en el Ejército y

la Marina y esta medida adoptada hace temer que durante
los próximos años este cuerpo policial seguirá siendo ma
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nejado y estructurado con criterios militares.
Hace casi tres lustros en que las Fuerzas Armadas han

salido de los cuarteles a combatir al crimen organizado, su
prestigio y reconocimiento por parte de la ciudadanía sigue
siendo alto; sin embargo —hay que decirlo—, mientras más
tiempo pasen en las calles y tengan mayores altercados con
la población, sufrirán desgaste, pues se encuentran reali
zando labores que, sencillamente, no deberían correspon
derles. Ya ha habido confrontaciones con comunidades del
interior de la República donde se han llegado a desarmar y
hasta secuestrar a miembros del Ejército.

La última parte es la impunidad. Los militares actuando
en labores de policía no están preparados para aplicar el
debido proceso penal, ni a cuidar la cadena de custodia de
los detenidos y observar los demás protocolos, que al no ser
aplicados de forma correcta terminan por viciar los procesos
y ocasionar que los delitos queden impunes. El acuerdo dis
pone que sus efectos concluirán en marzo de 2024, año en
que terminará la presente administración. Ello significa que
tendremos un sexenio completo en que dejamos de construir
una policía federal civil, profesional, bien entrenada y acorde
a las necesidades que tiene el país, desde hace muchos años.

Desde que en 2006 se promovió la llamada "guerra con
tra el narcotráfico" para hacer frente a la delincuencia orga
nizada utilizando a las Fuerzas Armadas, y hasta finales del
año pasado, el número de muertos que se han generado
alcanzó los 250 mil, número que habrá de aumentar con los
decesos de este año. Como ningún otro suceso en la historia,
cifra sólo superada por la Revolución Mexicana.

Como Corolario, las palabras de Napoleón Bonaparte:
"Un ejército de leones mandado por un ciervo nunca será
un ejército de ciervos".
Los militares
actuando en
labores de

policía no están
preparados para
aplicar el debido
proceso penal.
OCQ
MIL
muertes, desde 2006 a la
fecha, se han registrado
en México.
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Rayuela
A propósito de los

fideicomisos y Morena,
como decía el filósofo

Juan Gabriel: ¡pero qué
necesidad!
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LOS DE ABAJO

Agresiones a
periodistas y
defensores

GLORIA MUÑOZ RAMIREZ

A PAULINA GOMEZ,
guardiana del territorio
sagrado de Wirikuta, la

encontraron sin vida el 19 de
marzo en Zacatecas; Jesús Me
mije Martínez, delegado de la
Comisión Estatal de Defensa de
los Derechos Humanos en Costa
Grande de Guerrero, fue asesina
do junto con su hijo el 24 de abril;
Jorge Miguel Armenia, director
del periódico El Tiempo murió
por impactos de bala el 15 de ma
yo en Sonora. Los tres homicidios
han ocurrido durante estos dos
meses de emergencia sanitaria en
México.

LOS ASESINOS NO están en
cuarentena. El Mecanismo de Pro
tección para Personas Defensoras
de Derechos Humaos y Periodistas
registra al menos 44 agresiones y
el asesinato de dos comunicadores
y cuatro activistas del 15 de marzo
a la fecha (aunque oficialmente se
decretó la "sana distancia" el 23 de
ese mismo mes).

ORGANIZACIONES Y REDES
de la sociedad civil manifestaron
su preocupación sobre lo que per
ciben como un agravamiento de
la situación de riesgo de personas
defensoras de derechos huma
nos y de periodistas en México,
y alertaron sobre la falta de una

"respuesta adecuada por parte de
las autoridades ".

EN UN COMUNICADO firmado
por organizaciones y redes como
el Centro por la Justicia y el De
recho Internacional, el Centro de
Derechos Humanos Bartolomé
Carrasco Briseño y la Red de Pe
riodistas de a Pie, entre muchas
otras, se cita el informe anual del
mecanismo, que en 2019 registró
un total de 295 agresiones, 24.5
agresiones por mes, cifras de las
que se deduce que "en el contexto
de crisis sanitaria las agresiones
se han duplicado".

AUNQUE SE INSISTE en que
en México no se han impuesto
medidas autoritarias durante la
pandemia, las organizaciones
de la sociedad civil detectaron
toques de queda en Guerrero, Mi
choacán, Quintana Roo, Yucatán,
Jalisco, Baja California, Sonora,
Chihuahua, Morelos, Coahuila,
Nuevo León y Oaxaca, que "tienen
un impacto negativo en la labor de
defensa de derechos humanos y
de libertad de expresión".

EL CONFINAMIENTO AÚN no
termina. Ni las agresiones a pe
riodistas y defensores. Es urgente
emprender acciones que pongan
fin al virus de la violencia.
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INFANCIA Y
SOCIEDAD

Tiempo humano
en el cosmos
ANDREABÁRCENA
EL TIEMPO ES un paráme

tro exacto en la ciencia y en
la música: esa "misteriosa

forma del tiempo", como la define
Borges en su Otro Poema de los
dones. Pero en lo cotidiano el tiem
po es experiencia subjetiva. "Este
año se fue volando", decimos, o "el
viaje se me hizo eterno". Así, en
las vacaciones el tiempo pasa rápi
do y en el encierro de cuarentena
las horas pasan lentas.

PARA LOS NIÑOS el tiempo en
cuarentena es particularmente
difícil. Es oportuno entonces esti
mular su mente y ampliar su ima
ginación, hablarles por ejemplo de
lo que significa el tiempo humano
en relación al cosmos.
LA MENTALIDAD HA de revo
lucionarse hoy para sobrevivir,
por ello es necesario que los niños
conozcan su propia condición
humana. Para ese propósito
el Calendario Cósmico de Cari
Sagan es un estupendo recurso
didáctico. El famoso científico
estadunidense acomodó en escala
de un año (365 días) todos los
sucesos cósmicos, desde la Gran
Detonación (que ocurrió hace
13 mil 700 millones de años y se
cree dio origen al cosmos y a los
planetas) hasta la aparición del
hombre. El ser humano es un
recién llegado a la Tierra, ya que si
ajustamos la historia del universo

a escala de un año, toda la historia
de la humanidad corresponde sólo
a la última hora y media del 31
de diciembre. Ser consciente de
nuestra mínima presencia en los
océanos de tiempo del universo,
dice Sagan, tendría que volvernos
inevitablemente humildes. Como
si escucharan un cuento, niños y
adolescentes encontrarán fasci
nante el recorrido del calendario
cósmico, que se encuentra en tex
to y gráficos en Internet.
LOS DINOSAURIOS, POR

ejemplo, habitaron la Tierra por
un tiempo muchísimo mayor del
que nosotros hemos estado en
ella (150 millones de años, que
equivalen a cuatro días del calen
dario cósmico de Cari Sagan) y
desaparecieron sobre todo por an
tieconómicos; el planeta no pudo
sostenerlos como no podrá hacer
lo con los humanos si no cambia
mos valores y conductas. Pero si
logramos que niños y jóvenes lo
comprendan, tal vez logren salvar
al planeta y su permanencia en él.
Sabia virtud de conocer el tiempo,
escribió el poeta tlalpeño Renato
Leduc. Mientras que el sevillano
Antonio Machado nos regaló este
juego de tiempo y lenguaje: Hoy es
siempre todavía. Y un filósofo anó
nimo recuerda claramente por
ahí que Somos instantes.

infanciadestinoes@gmail.com
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Y donde las cosas andan complicadas es en el PRI yucateco luego de que el dirigente del trico
lor, Alejandro Moreno, determinara iniciar un proceso de expulsión contra cuatro legisladores
locales, por avalar una propuesta con la que se pretendía que la entidad contrajera una deuda
por mil 728 millones de pesos para realizar un conjunto de obras. Resulta que por esa decisión
Lila Frías Castro, Mirthea Arjona, Luis Borjas y Warnel May Escobar quienes votaron a favor
de la iniciativa del gobierno estatal están en la tablita. La cosa se complica, sin embargo, porque
quien expresó su rechazo a la decisión de Alito fue el senador Jorge Carlos Ramírez Marín y
defendió a los legisladores a quienes llamó "mis amigos, mis hermanos en la trinchera". La casa
tricolor se calienta en Mérida.

• Congelan extinción de fideicomisos
Se veía venir, nos dicen, que la iniciativa de Mario Delgado y Dolores Padierna para extinguir
44 fideicomisos, al no contar con los respaldos mínimos, tendría que enfrentar fuertes quejas
y reclamos de los más diversos sectores. Los cineastas, que además suelen tener buena prensa,
fueron los primeros en hacerse escuchar y en abrir la puerta de la congeladora legislativa. La
comunidad científica, aunque se encuentra un tanto desarticulada, sería la que la iba a poner
en el fondo de la congeladora, y después vendrían los productores agropecuarios, a cerrar de
un azotón la puerta y hasta a ponerle candado. Pero Delgado les ahorró la molestia al ponerla a
dormir y al ofrecer un parlamento abierto para hacer ajustes o una total reconfección. Nos hacen
ver que la iniciativa por lo pronto puso en alerta a otros sectores que podrían verse afectados y
que estarán pendientes para cuando los legisladores morenistas la quieran reflotar. Uf.

• Loable inciativa
Buena iniciativa, la de conceder la condecoración Miguel Hidalgo y Costilla al personal médico
que ha combatido al Covid19 directamente en la primera línea de batalla, en decir, en los hospi
tales. Ayer el director del IMSS, Zoé Robledo, anunció que desempolvó esta condecoración que
hasta la fecha sólo se ha concedido a 10 personas. Es una buena propuesta porque representa el
reconocimiento nacional que merecen los médicos que se están partiendo el alma. Nos hacen
ver sin embargo que deberían darse a muchos más que los mil 558 individuales y 7,500 colecti
vos, y dar mayor consideración a los que han tenido que invertir de su propia bolsa para comprar
equipo de protección y a los que han multiplicado sus esfuerzos en condiciones más adversas.
Bienvenida la iniciativa.

«Alfaro aumenta deuda
Hablando de deuda, el que ayer andaba más que contento era el gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, luego de que una mayoría calificada conformada por MC, PAN y a la que incluso se sumó
una legisladora morenista, avalara aprobar que el gobierno estatal adquiera deuda por seis mil
200 millones de pesos. "La voluntad de una mayoría consciente de lo que estamos viviendo
pudo más que los intereses mezquinos de quienes quieren usar la emergencia para cuidar sus
intereses y atacar al gobierno", publicó ayer en sus redes el mandatario estatal. Lo cierto es que
la propuesta de recurrir al crédito generó una gran polémica en la entidad, tanto que hasta se
desempolvaron y difundieron en redes videos en los que el hoy gobernador cuestiona a exgo
bernadores de querer endeudar a Jalisco con dos mil 800 millones. Además lo acusan de ser de
los que más han endeudado a la entidad.

• Frente de gobernadores, por más
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Y pues resulta que la pandemia sigue provocando cosas inesperadas, pues no sólo creció el nú
mero de gobernadores de partidos distintos que crearon un frente para, primero, atender la crisis
por el Covid19; luego, para cuestionar algunas decisiones federales y más recientemente para
exigir un mejor trato fiscal de la Federación. Resulta que Francisco García Cabeza de Vaca,
de Tamaulipas; Miguel Riquelme, de Coauhila; Silvano Aureoles, de Michoacán; José Rosas
Aispuro, de Durango; Jaime Rodríguez Calderón, de Nuevo León; Enrique Alfaro, de Jalisco;
e Ignacio Peralta, de Colima; ayer se sumaron para exigir al Ejecutivo la revocación del acuerdo
eléctrico que frena proyectos con energías renovables o de lo contrario irán a la batalla jurídica.
Una conjunción inesperada, pues, que además trae y, nos dicen, traerá, más exigencias.

• Dudas tras el fin a la Jornada de Sana Distancia
Nos aseguran que mientras más se acerca a su fin la Jornada Nacional de Sana Distancia más
preocupación hay entre gobiernos. Sobre todo, porque el reporte de situación del coronavirus
en el país, en cuyos datos se habasado el subsecretario Hugo LópezGatell para afirmar que se
aplanó la curva de la pandemia, sigue reportando alzas. Durante ocho días se mantuvieron au
mentos mayores a los dos mil nuevos casos y ayer se reportó el mayor número de defunciones
diarias; el jueves México fue el cuarto lugar a nivel mundial en decesos por día. A sólo ocho días
de que acabe la vigencia de las medidas nacionales, ¿tienen la capacidad estados y municipios
para asegurar el respeto total al nuevo semáforo? Es la gran duda.

AYER el Presidente

dijo que no habrá
desbordamiento de

enfermos y estric
tamente, por casos
por Covid19, quizá

tenga razón
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MAGNICIDIO O SUICIDIO, la muerte de Venustiano Carranza plantea dilemas a la historia política de México y a los términos del debate público so
bre el pasado del país. Hay quienes demandan entender aquella "rebelión militar" como asonada o golpe de Estado contra un presidente constitucional

La muerte de Carranza

y el vocabulario de la historia
En días pasados se cumplieron cien

años de la muerte de Venustiano Ca

rranza en Tlaxcalantongo, Puebla. En
actos oficiales, eventos académicos e inter
venciones en los medios y las redes, se utili
zaron términos contradictorios para definir
aquel suceso. Esas divergencias muestran un
hecho de la mayor relevancia: en México, a
diferencia de otros países latinoamericanos,
el pasado está abierto a debate y aconteci
mientos centrales de la historia del siglo XX
generan un choque de visiones que, en bue
na medida, refleja la pluralidad ideológica
que sustenta toda democracia.

En la ceremonia oficial en Palacio

Nacional, Felipe Arturo Ávila, director
del INEHRM, calificó el proceso que
desembocó en el asesinato de Carranza
como una "rebelión militar". Con esta
fórmula aludía a la insubordinación de

amplios sectores de la clase militar y
política mexicana, en 1920, impulsada
por el gobernador de Sonora, Adolfo de
la Huerta, y los generales Plutarco Elias
Calles y Alvaro Obregón, en el Plan de
Agua Prieta. Estos líderes sonorenses
decidieron rebelarse contra Carranza

por las trabas ostensibles que el man
datario interpuso a la candidatura
presidencial de Obregón y su deseo de

nombrar sucesor a un civil: el ex em

bajador de México en Estados Unidos,
Ignacio Bonillas.

Ávila, gran conocedor del zapatismo,
no apeló a la típica doctrina de la ven
ganza, según la cual, Carranza murió
traicionado y asesinado, como Zapata,
a manos del carrancismo, un año antes.
Pero en su muy completo balance del
legado de Carranza —triunfo sobre el
huertismo, Constitución de 1917, edi
ficación del nuevo Estado, diplomacia
soberanista—, aseguró que los avances
sociales, agrarios, obreros y popula
res, de la Constitución de Querétaro,
fueron apropiaciones de los ideales de
Zapata y Villa. Valga aquí el recordato
rio que hubo siempre un carrancismo
social (Luis Cabrera, Pastor Rouaix,
Eduardo Hay, Isidro Fabela...) que no
debería subestimarse.

En una conferencia magistral en El
Colegio Nacional, Javier Garciadiego
también se refirió al Plan de Agua Prie
ta como una "insurrección militar".

Pero no dio pie a la duda al calificar la
muerte de Carranza como un asesinato

o un magnicidio, el segundo y el último,
después del de Francisco I. Madero en
1913, de un presidente en funciones en
el México del siglo XX. El ataque de las
tropas de Rodolfo Herrero fue concebi
do para ejecutar a Carranza y logró su
cometido. Nunca ha podido compro
barse que Herrero actuara por órdenes
de De la Huerta, Calles, Obregón —y,

mucho menos, Cárdenas—, pero su ac
ción desbrozó al ascenso al poder del
grupo sonorense.

Enrique Krauze, por su parte, res
cató un viejo artículo suyo, "La noche
de Tlaxcalantongo" (1986), en la revis
ta Vuelta, donde sostenía la hipótesis
de que Carranza se había suicidado
en medio del ataque a la choza donde
pernoctaba. El propósito de Herrero,
según Krauze, no era ejecutar a Ca
rranza sino arrestarlo para detener su
avance hacia Veracruz, donde el pre
sidente pensaba instalar su gobierno
como había hecho en 1914. Un análisis
reciente del Servicio Médico Forense

(Semefo), a partir de la ropa acribilla
da de Carranza, apunta a que el líder
coahuilense recibió varios disparos de
distintas armas, pero no descarta que
una haya sido su propia pistola.

Magnicidio o suicidio, la muerte de
Venustiano Carranza plantea dilemas a
la historia política de México y a los tér
minos del debate público sobre el pasa
do del país. Hay quienes demandan en
tender aquella "rebelión militar" como
asonada o golpe de Estado contra un
presidente constitucional. Por esa vía
se corre el riesgo de aplicar la correc
ción democrática de hoy a la construc
ción violenta del Estado revolucionario

hace un siglo. Tan anacrónica puede
ser esa visión como la que denuncia en
Carranza un civilismo autoritario, que
lo llevó a querer imponer a su candida
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to en la sucesión presidencial de 1920.

En una conferencia magistral
en El Colegio Nacional, Javier
Garciadiego también se refirió
al Plan de Agua Prieta como

una "insurrección militar". Pero

no dio pie a la duda al calificar la
muerte de Carranza como un

asesinato o un maguida ¡o, el

segundo y el último, después
del de Francisco I. Madero en

1913, de un presidente en fun
ciones en el México del siglo XX
Ávila, gran conocedor del
zapatismo, no apeló a la típica
doctrina de la venganza, según
la cual, Carranza murió trai
cionado y asesinado, como

Zapata, a manos del carran
cismo, un año antes. Pero en
su muy completo balance del
legado de Carranza, aseguró
que los avances sociales, agra
rios, obreros y populares, de
la Constitución de Querétaro,
fueron apropiaciones de los
ideales de Zapata y Villa

RETRATO

de Carranza,
fechado en 1915.
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•SOBRELAMARCHA

Datos

Los datos duros no son sexys, cifras e
indicadores están lejos de lo cotidia

no, la percepción manda y configura las
ideas de cada quien sobre los grandes
asuntos públicos.

Por eso algunos recurren a los otros datos, cuando ni los pro
pios ni los ajenos permean en la corta memoria colectiva.

Promesas y dichos se esconden y mientras más abundante
el discurso, más sencillo extraviar los compromisos. Se buscan
novedosos referentes porque los ortodoxos, exhiben. Cambiar el
PIB (Producto Interno Bruto) por el IFN (índice de Felicidad Na
cional) es viajar de lo medible a lo intangible. Crear indicadores
alternativos nos acerca a utopías de ocasión.

Hace cuatro semanas nos presumían que México era de los
países menos afectados por el coronavirus para el cual nos pre
paramos, dijeron, desde hace casi cinco meses. Hoy, los datos
contrastan realidad y discursos.

Con base en datos del sitio worldmeters.info México ocupa
ba ayer por la mañana estas posiciones a nivel mundial, en los
siguientes apartados:

#1 en muertes reportadas por Covid19 en las últimas 24 horas.
#5 en nuevos casos confirmados de Covid19 durante las úl

timas 24 horas.
#10 en número total de muertes por Covid19.
#14 en pacientes recuperados de Covid19.
#16 en casos confirmados acumulados de Covid19.
#28 en casos activos (periodo de 14 días) de Covid19.
#37 en muertes por Covid19 por cada millón de habitantes.
#54 en pruebas diagnósticas de Covid19 realizadas.
#82 en casos confirmados de Covid19 por cada millón de

habitantes.

#147 en pruebas diagnósticas realizadas por cada millón de
habitantes.

Todos los datos provienen de la autoridad sanitaria de cada
país, cifras oficiales que en cada caso tendrán, como en México,
debates pendientes sobre su exactitud.
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Lo primero que destaca es que México, proporcionalmente a
su población, efectivamente, no es de los países más golpeados
por la pandemia. Por número de muertes confirmadas por Covid
19, ocupamos el lugar 37. La perspectiva entre población y casos
ayuda a dimensionar.

Hoy somos de los países con más muertes y con más conta
gios nuevos cada día, es decir, en efecto, estamos en el pico de
muertes y contagios. Quizá no con la precisión que anticipó el
doctor Hugo LópezGatell y probablemente por más tiempo del
previsto estaremos en esta condición.

Segundo, por casos confirmados estamos en el lugar 82, esto
refleja lo que se nos dijo en repetidas ocasiones, fue decisión de
Gobierno no aplicar pruebas masivas. Por eso estamos abajo en
el ranking de casos certificados pero, seguramente muy arri
ba en los estimados, (el factor por el cual multiplicar los casos
certificados puede ser 25 o 50 según las técnicas de medición
epidemiológica).

Se confirma que México optó por enfocar esfuerzos en la
mitigación y no en la contención. Lo dijo LópezGatell desde el
inicio. Lo prolongado de nuestra cúspide también parece haber
evitado, por pequeño margen, la saturación hospitalaria. Ayer el
Presidente dijo que no habrá desbordamiento de enf ermos y es
trictamente, por casos por Covid19, quizá tenga razón.

En el registro informativo destaquemos la promesa de la cien
tífica noneoliberal de la 4T, María Elena Álvarez Buyllá, directo
ra del Conacyt que fabricaría 700 ventiladores pulmonares y de
los cuales no entregó uno solo. O de los 10 mil ventiladores que el
Presidente López Obrador pidió a Donald Trump vendernos con
urgencia, apenas se han comprado por aquí y por China dos mil
y algunos más. O los 324 municipios de la esperanza que serían
los primeros en reiniciar actividades el pasado 18 de mayo y nada,
ninguno.

Al finalizar junio vendrá la avalancha de otros datos, los del
decrecimiento económico producto de la pandemia. Cifras de
dos dígitos para el segundo trimestre. Desde ahora el reto para
la administración de AMLO apunta a ese ámbito. Y echaremos
mano de datos para constatar si las decisiones oficiales fueron
atinadas, suficientes y oportunas.

Ayer el Presidente López retó a sus críticos, a q uienes tacha de
adversarios, a demostrar con cifras, sus pronósticos y enriquecer
dijo, el debate público. De nueva cuenta apuesta AMLO a que la
debade económica no será tal. El año pasado aseguró que el país
crecería 2 por ciento y perdió. Perdimos. Ojalá este año no se re
pita la escena.
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Que iquisieron agarrar en curva
al secretario federal de Seguridad,
Alfonso Durazo, durante su reu
nión virtual con senadores para tra
tar el tema del decreto presidencial
sobre el regreso de las fuerzas arma
das a las labores policiacas, pues el
panista Mauricio Kuri le cuestionó
por qué no han detenido a Ovidio
Guzmán, hijo de El Chapo, a lo que
respondió que es unretoy que existe
solo una orden de extradición a Es

tados Unidos. Aprovechando el viaj e
y el cambio de tema, el coordinador
también preguntó al sonorense so
bre sus aspiraciones a gobernador,
quien dijo que no son los tiempos y
está dedicado de lleno a su encargo.

Que el pleito sobre la huelga en
Notimex parece ser el menor para la
secretaria del Trabajo, Luisa Maña
Alcalde, á quien ayer le llovió pri
mero con la divulgación de una lista
de siete familiares trabajando para

el gobierno federal en dependencias
como Gobernación, SRE, Función
Pública, Hacienda y DIF, y después
la balconearon en un video hacien
do el súper y comprando vino sin cu
brebocas, lo que la convirtió en ten
denciaa lo largo del día en Twitter.

Que el ex canciller Luis Ernes
to Derbez percibe en la nueva Ley
de Educación de Puebla, aprobada
por el Congreso local, "un ataque de
los gobiernos de la cuarta transfor
mación contra el sistema privado
de educación", pues tiene un "espí
ritu intervencionista". En el semi

nario Retos Económicos para Mé
xico, el también rector de la Udlap
se quejó de que Morena primero
echó para atrás la reforma educa
tiva y ahora está entregando el con
trol a los sindicatos, que solo quie
ren "mantenerlas estructuras" y no
tienen como objetivo educar ni for
mar ciudadanos.^—
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Alimentos y medicinas

Donceles

Haz de tus alimentos tu

medicina y no de las medi
cinas tu alimento. La frase
atribuida a Hipócrates (vivió
hace apenas 2 mil500años)
se nos actualiza cruelmente a

los mexicanos con el virus que
asuela al planeta. Comemos y
bebemos alimentos contrarios
a la salud bebidas excedidas

en azúcar y comida chata
rra. Por lo tanto, la diabetes y
la obesidad entregan en charo
la de plata al covid19 a los que
sufren estos padecimientos.
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En términos de geopolítica global, tendremos un nuevo equilibrio; el daño económico no ha sido
parejo. Es alentador que los poderosos que pueden llegar al descubrimiento de la vacuna hablen
de que la cura debe ser patrimonio de la humanidad y no negocio de las farmacéuticas...
"El mayor bien para el mayor

número depersonas"
JeremyBenthanm

j adaparecido nos hato
| cado padecer a esta ge
_L_ neración como los efec
tos de la pandemia. La luz al final del tú
nel se asocia a lo que todavía no existe:
un tratamiento razonablemente eficaz

o la vacuna Tarde que temprano llega
rán, pero el mundo será distinto y no
sotros, cada uno a su manera seremos
diferentes. La pandemia y el encierro
han sido aprendizaje. En el orden de
las instituciones y las ideas, quizá haya
un sentimiento mayor hacia la solida
ridad o la responsabilidad hacia uno,
hacia el medio ambiente y hacia los de
más, pero también ronda la amenaza a
las libertades, la idea de que se requiere
sacrificarlas en aras de la eficacia social.
El gobierno ha cometido muchos

desaciertos en medio de la tragedia,
pero ha habido puntual definición a
favor de las libertades, y no es un asun
to menor habida cuenta que es un te
ma muy discutible porque este tipo de
emergencias invitan a sobreponer lo
colectivo sobre lo individual, el bene
ficio de los demás sobre el derecho de
las personas. Y hay razón, porque se
puede optar por el derecho a ser conta
giado, pero no así el de contagiar. Hay
interés público y también individual.
Lo rescatable de esto que es un debate
difícil de superar, es que ha quedado en
claro que el respeto a las libertades no
es negociable.

En términos de geopolítica global,
tendremos un nuevo equilibrio. El
daño económico no ha sido parejo.
Es alentador que los poderosos que
pueden llegar al descubrimiento de
la vacuna hablen de que la cura debe
ser patrimonio de la humanidad y no
negocio de las farmacéuticas. Sí se de
ben financiar los costos que entraña el
esfuerzo y la inversión de muchos pa
ra llegar a la vacuna, pero es de senti
do básico humanitario que prevalezca
un propósito de socializar el beneficio,
sin asociarlo a la capacidad de pago,
individual o colectivo.

La cuestión es la espera, porque el
daño va creciendo y acumulándose.
Nuestro país tendrá más pobres debi
do a esta interrupción de lo que había
sido un largo y sostenido proceso de
disminución de la pobreza, y de la po
breza extrema. Van a ser necesarias,
más allá de lo previsto, iniciativas que
atiendan esta grave complicación. El
gobierno deberá modificar sus priori
dades en materia de gasto y de políti
ca social. Los recursos deberán llegar
a quienes se debaten en la miseria. El
punto es que esto pudiera presentar
se cuando muchos de los sectores de la
economía que generan lariqueza que el
país necesita en forma sostenida, estén
ya en dificultad y requerirán de tiempo
para recuperarse.
Es necesario transitar a un marco

de colaboración y entendimiento en
lo fundamental. Hay diferencias que al
parecer son insalvables. El Presidente
ha sido claro y no creo que quiera cam
biar, con todo y que mucho de lo que
cree y piensa va a contrapelo délo que
sucede en el mundo. Esto no significa

que no pueda haber planos de acuer
do. De otra manera estaríamos dando
vueltas en círculo: un grupo pequeño
privilegiado por el favor oficial y gran
des sectores a la expectativa de que el
gobierno actúe responsablemente, sin
privilegiar o discriminar.
En este espacio hemos insistido

sobre la necesidad de fortalecer a las
instituciones y por encima de ello el
principio de legalidad. Por ocasiones
el gobierno parece actuar en sentido
contrario. Sin embargo, debemos per
sistir en el esfuerzo y entender que el
tiempo inexorablemente favorece la
responsabilidad y la resiliencia de pro
yectos que tienen sólidos asideros en
la realidad y en las necesidades y aspi
raciones de los mexicanos.

La vía para superar el desconten
to histórico es con buenos resultados

y especialmente a través de la aplica
ción de la ley y de las instituciones de
justicia. Nada bueno se puede cons
truir a partir del agravio real o imagi
nario de la sociedad. Insisto, lo impor
tante son los resultados y la capacidad
de resistir ante la afrenta, la adversi
dad o la provocación. Se requiere pers
pectiva y horizonte.
En las elecciones intermedias eso

está escrito, un nuevo equilibrio polí
tico habrá de presentarse como con
secuencia necesaria del componente
local de los comicios concurrentes.

Esto significará seguramente el re
torno de la pluralidad en la Cámara
de Diputados, así como en muchos de
los gobiernos locales y municipales. El
país deberá retornar a la negociación y
a los acuerdos.

Pero para mejorar, se precisa apren
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der de los errores. El cambio, que es
propio de la coexistencia de la plura
lidad, con frecuencia fue subvertido o
desviado por la intransigencia Impor
tantes acuerdos no se sustentaban en
sus méritos, aunque los hubiera, sino
en una relación inmoral entre el go
bierno y las oposiciones. El mayor re

to en tiempos de adversidad habrá de
ser construir juntos un camino donde
la visión de desarrollo que promueva el
gobierno signifique no la ruina econó
mica que a ratos se perfila, sino el equi
librio para lograr crecimiento durade
ro conigualdad social.™.

Nada bueno se
puede construir a
partir del agravio
real o imaginario de
la sociedad

Científicos de India trabajando en una vacuna contra el brote. REUTERS
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F
n los periódicos de esta se

j^H i mana acaban de revivir
una foto ya clásica de Ja

vier Duarte con la barba crecida, anteojos
y una sonrisa que dibuja, me parece, una
actitud de suficiencia.
En ella, el ex gobernador de Veracruz

mira casi de frente al obturador de la cá
mara que lo ha cazado. Sonriente, regor
dete. Tiene la gracia de un niño juguetón,
aunque su mirada es más cercana a la de
los protagonistas de las películas de psi
cópatas o la de emperadores sátrapas. El
Nerón de Quo vadis, por ejemplo.
Aquí, el llamado Javídúha vuelto a esce

na porque unamagistradafederal de nom
bre Isabel Porras ha ordenado que le re
gresen más de 40 inmuebles que le habían
decomisado en su causa penal. Y, aprove
chando el aviso, le ha vuelto a confirmar
que serán nueve años de condena carcela
riay una multa de 58 mil890 pesos.
En la cosa pública, se sabe que la co

rrupción consiste en aprovechar la pree
minencia social que otorga un cargo pú
blico en beneficio propio en lugar de ha
cerlo para servir a la comunidad. Recurro
a los aforismos que el ensayista Jorge Wa
gensberg nos legara sobre las motivacio

nes del corrupto. Uno de esos aforismos
dice, a la letra: "El corrupto está conven
cido, en lo más secreto de su alma, de que
bien se merece todo lo que logra gracias a
la originalidad de sus ideas y a la osadía de
los riesgos que asume".
En los seis años de su gobierno en Ve

racruz (20102016), elpriista Javier Duar
te, siguiendo la lista de bienes incautados
y asociados a prestanombres, se habría
hecho de 41 inmuebles. Sumemos: tres

departamentos en Santa Fe; uno en Po
lanco; dos edificios ubicados en Lomas de
Chapultepec y en Polanco; cuatro depar
tamentos en Boca del Río, Veracruz; 21
parcelas en Campeche; un rancho, "Las
Mesas", en Valle de Bravo; cuatro depar
tamentos en Ixtapa Zihuatanejo; y otros
cinco en Cancún.

Si algún servidor público ha leído has
ta aquí y todavía no encuentra motivos
para corromperse detengámonos solo en
uno de los inmuebles para mayor ánimo
y antojo. En sus departamentos de Boca
del Río, amplios y con vista al mar, todavía
Javidú mandó a instalar una cava de vinos
para 500 botellas. Acaso dichos incenti
vos no son dignos de la recompensa bus
cada por el esfuerzo que se ha hecho o se
pretende realizar.
Regreso por otro aforismo de Wagens

berg: "el argumento íntimo del corrupto

se inspira en una ley de la física según la
cual cualquier vacío es inexorable e inme
diatamente ocupado: 'Si no me corrompo
yo, otro lo hará en mi lugar"'.
Fernando Savater también coincide

que las motivaciones de los funcionarios
para corromperse son porque están fe
brilmente convencidos que han prestado
servicios tan destacados a la comunidad
como para merecerlo todo. Son, nos di
ce, como esos niños ávidos por comerse
el pastel pero que reclaman a la vez poder
conservarlo.

Esa sensación pareció reforzarla el pro
pio Duarte en la entrevista con Danielle
Dithurbide, quien lo visitó en la cárcel: "yo
solohevividodeldinerodemi sueldo. Obvio

tuve buenos sueldos y bonos y comisiones,
pero nada fuera de la austeridad priista".
Javidú ha entrado en los iconos de la co

rrupción de estos últimos años. Quizá sea
el sello —o uno de los sellos—, más distin
tivo del sexenio de Enrique Peña Nieto. El
propio ex mandatario es uno de ellos, aun
que se vista de jipi.
Nada por añadir. Se quiere solo aquí de

j ar constancia. Testimonio de hechos. Pu
diera ser que, en algún momento de un fu
turo muy lej ano, alguien pueda leer que a
todos nos vieron la cara Pero igual ha de
saber que, al menos, todos lo sabíamos.
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Apenas ayer, andábamos despreocu
padamente por las calles, repartía
mos besos y abrazos por poco que

nos cruzáramos con un mero conocido, llenába
mos el graderío de los estadios, nos arremolinába
mos delante del escenario donde se presentaba el
cantante popular y departíamos con los amigos en
la fonda de la esquina, en la cantina o en el restau
rante de postín. Hoy, todo eso se acabó.
Muchagente ha vuelto por su cuenta (por su cuenta

y riesgo, habría que decir) a una suerte de normalidad
y otras tantas personas jamás parecieron tomarse las
cosas con la más mínima preocupación personal, co
mo si no les concerniera todo estoycomo siunaame
nazamortalnofuerealgodisuasoriode necesidad Y sí,
es cierto que no somos un pueblo especialmente disci
plinado y el extraño individualismo de los mexicanos
se sigue manifestando,unavezmás,enconductasyac
titudes verdaderamente sorprendentes que, si no fue
raporque sabemosque algo andamuy mal, nos harían
pensar que no está ocurriendo realmente nada serio.
Hablando, justamente, del anunciado retorno ala

"normalidad" (una cotidianidad que no será, duran
te mucho tiempo, nada parecida a la que disfrutába

mos antes, aunque lo repito, son legión quienes dan la
impresión de no haberse enterado todavía), aquellos
que ya la habían retomado por sus pistolas se sentirán
ahora más validados que nunca en su desenfado, se
gún se observa ya en unos espacios públicos poblados
de alegres y desenvueltos ciudadanos.
La tragedia está ahí, sin embargo, a la vuelta de la

esquina Y, con perdón, ahora es el momento menos
apropiado parapensar siquiera en el más remoto re
torno a nuestra vida anterior. No hemos llegado a la
fase más aguda de contagios ni ha comenzado a dis
minuir el número de muertes, más allá de que la ne
faria combinación de ineptitud, irresponsabilidad e
inconsciencia de algunas autoridades nos haya lle
vado a no tener cifras verdaderas ni datos confiables.
Por el contrario, la gravedad del tema se ha subes
timado tanto que nos aprestamos colectivamente a
pasar la hoja, confundidos como estamos al recibir
avisos de semáforos que comienzan a cambiar de co
lor y saber de comunidades donde se decreta oficial
mente que las cosas van bien.
Lo que anticipamos todavía menos es la realidad de

nuestras existencias a mediano plazo. Es evidente que
no la imaginamos porque muchos de nosotros supo
nemos que esto, lo de un virus del que se saben todavía
pocas cosas, es algo transitorio. Pero ¿qué tal si ya na
da vuelve a ser igual durante un buen tiempo? En efec
to, dentro de 100 años todos vamos a estar muertos así
que en términos absolutos esta peste no es más que un
suceso,otro más,enlahistoriadelmundoydeloshom
bres. Lo inquietante del temaes que la epidemia nos ha
tocado a nosotros, a quienes estamos aquí en este mo
mento, y que la mera perspectiva de que ya nada vuel
va a ser igual es simplemente estremecedora, por no
hablar de la estela de muerte y sufrimiento que habrá
dejado el SARS CoV2.
Nos resistimos a imaginar el escenario que se

dibuja en el horizonte. Nos hemos encerrado, co
mo tantas otras veces, en el reducido espacio del
presente.»»
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17
n Alemania, un país de ideas por mas

¦ i que no todas hayan sido buenas, el fi
JMlósofo Jürgen Habermas ha debati
do con el jurista Klaus Günther sobre el conflicto*
entre salud y libertad. Su conclusión es que nadie
puede poner en peligro la vida de otro; el confina
miento está justificado. ¡Y así es! Pero el propio
Habermas matizaba que esa restricción no puede
ser, valga la redundancia, irrestricta: no solo aspi
ramos a una vida biológica, sino también auna vi
da digna e incluso a una vida buena.
Ahora que desciende el número de contagios

por efecto de la reclusión, este conflicto presen
ta un aspecto distinto. Nunca fue fácil resolverlo:
la trayectoria causal que conduce déla libertad de
uno a la muerte de otro es borrosa en una epide
mia. Recuérdese que el confinamiento tenía por
objeto «aplanar la curva», distribuyendo los con
tagios en el tiempo para evitar el colapso hospi^.
talario. Si aspirásemos a eliminar del todo los fa
llecimientos causados por virus infecciosos, nos
confinaríamos en cada temporada de la gripe. No
lo hacemos: se trata de convivir con el virus de la

manera más pacífica posible. Por eso era cohe
rente apoyar el confinamiento
hace dos meses y pedir ahora su
levantamiento cauteloso.
Ninguna sociedad puede re

cluirse para siempre: las medi
das adoptadas bajo el amparo

del estado de alarma erosionan

la democraciayejercen presión
creciente sobre la vida econó
mica. «Esta peste era la ruinad

del turismo», dice el cronista de la novela de Ca
mus; pareciera escrito ayer. Nuestro país debe es
forzarse por atenuar el daño, por ejemplo imitan
do a los países que lo han hecho mejor. Además,
el miedo al gran rebrote no tiene por qué materia
lizarse: el virus parece tener dinámicas propias y
esta vez aplicaremos medidas de prevención. En
definitiva, hay que probar suerte.
El problema es que la búsqueda del equilibrio

entre control sanitario y actividad social requie
re de un marco de decisión estable y competente.
Tenemos lo contrario: un Gobierno que interpre
ta el estado de alarma como un zoco territorial,
intenta normalizar al ultranacionalismo vasco y
coquetea con derogar la reforma laboral al bordS^
de una crisis abismática. Esta semana, las accio
nes del gobierno recordaban la loca carrera del
conductor de VanishingPoint, la película escrita
por Cabrera Infante: «¡La cuestión no es cuándo
va a parar, sino quién va a pararlo!». Y así, franca
mente, no hay manera.—

El miedo al gran
rebrote 110 tiene por
qué materializarse:
el virus parece tener
dinámicas propias
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Algunas reflexiones covidianas
Es tiempo de teorías al vapor; mentiras cotidianas y creencias gaznápiras de todo tipo, desde el
nopasanada hasta el esteeselfin...

orren los días más raros de
nuestras vidas. Nunca an

tes un plural incluyó a tan
ta gente, ni la gente común nos causó
tanto miedo. Jamás, que uno recuerde
o siquiera imagine, hubo tal cantidad de
insomnios simultáneos y aullidos sofo
cados, entre todos los síntomas inexpli
cables que se han vuelto calamidad co
rriente. Si en otras circunstancias el pá
nico lo incuban las multitudes, hoy bulle
dentro de cada cabeza y ésta, ahora sí, es
un mundo, para muchos el único posible.
Jugamos a ser fuertes. Quise decir:

jugábamos. Pues si alguna verdad sale
hoy a flote es la de nuestra inmensa fra
gilidad. Esas zonas ocultas y quebradi
zas que hasta hace un par de meses ne
gábamos con cierta verosimilitud, se
han vuelto escoriaciones con las que
día a día es preciso lidiar y para las que
no hay ungüento concebible. No menos
quebradizos lucen los fanatismos que
solían tener respuesta para todo y hoy
causarían risa, si además de ridículos no
fueran peligrosos, cretinos y siniestros.
Es tiempo de teorías al vapor, menti

ras cotidianas y creencias gaznápiras de
todo tipo, desde el nopasanada hasta el
esteeselfin. En un mundo renuente a

responder "no sé", sin importar cuál sea
la pregunta o cuestionamiento, todo lo
que hoy en realidad sabemos no alcan
za para ver más allá de la próxima sema

na. Y mientras los sabiondos en apuros
despliegan estadísticas y proyecciones
que apenas tardarán en ser basura —si
es que no lo eran ya, merced al sesgo in
fame y fariseo que las torció de origen—,
solo el escepticismo, con su amargura
implícita y un pelito arrogante, nos evi
ta la pena de vernos al espejo como me
ros ratones de laboratorio.

Si antes era difícil imaginar cómo sería
la vida en guetos y gulags, hoy siquiera te
nemos una pálida idea de esos y otros ho
rrores a los que tantas veces nos sentimos
inmunes solo porque ocurrían a distan
cia. No ignoramos del todo, por lo pronto,
cómo será la vida del cerdito en la granja
o los presentimientos de esas reses que
días antes de viaj ar hacia el rastro o el rue
do ya mugen y se agitan del miedo a lo que
saben inminente; y aún así el más jodido
de nosotros vive mucho mejor que miles
de millones de bestias sometidas al yugo
espeluznante de la ganadería industrial.
Son animales, claro, tanto como noso
tros, y si la inteligencia hace la diferencia
habría que echar un ojo a sus grandes per
juicios. Ni la más sanguinaria de las fieras
es capaz de encerrar, torturar de por vida
y escabechar en serie a las demás; tales
son atributos no nada más humanos, sino
muy humanos.
Me niego a unirme al club de puri

tanos según los cuales hoy pagamos el
saldo del daño que hemos hecho y se
guimos haciendo a nuestro hábitat, pe
ro tampoco puedo dejar de lado el he
cho de que no es el tigre sino el cazador

quien mata por placer. ¿Quién dijo que
era justa la naturaleza? Vamos, que si lo
fuera hace ya mucho tiempo que nues
tra especie habría debido desaparecer.
Sabemos, mientras tanto, que los hijos
de puta no hacen penitencias, y que mu
chos se irán con tantas deudas que no
podrían pagarlas en mil años.
No es fácil subsistir sin horizontes.

Lo sabe el animal que pasa su existencia
entera en una jaula que le impide mo
verse, rascarse o cuando menos alzar la
cabeza, como también han debido en
tenderlo las decenas y cientos de miles
de infelices que hoy por hoy agonizan y
mueren en total soledad, como los apes
tados que a todas luces son. Lo sabemos
incluso quienes vivimos bien, pero dor
mimos mal y hemos de hacer esfuerzos
redoblados por seguir adelante con es
tos días raros en que el cuerpo nos man
da mensajes incontables sobre sus per
sistentes desarreglos. Nunca la humani
dad en su conjunto pareció tan pequeña,
delicada y cobarde como en realidad es.
Somos, quise decir, mmm

Si antes era difícil
imaginar cómo sería
la vida en guetos y
gulags, hoy siquiera
tenemos una pálida
idea de esos y otros
horrores
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Ciudadano paseando perros durante la contingencia en CdMx. AJRI ANA PÉREZ
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Pedro
Sánchez
Nava

Ef coordinador de Arqueología del
1NAH puso en la mesa un pro
yecto importante para conservar,
documentar y exhibir a los ma

muts y otros hallazgos que se realizan en los te
rrenos donde se construye el nuevo Aeropuerto
Internacional en Santa Lucía ? arqueólogo pide
que se edifique un Museo de Sitio, en el cual es
taría toda la información sistematizada y piezas
de los descubrimientos porque, explica, son los
elementos que están arrojando datos importan
tes y permiten recatar la vida prehistórica de ¡a
Cuenca de México.

JoNATHAN
Orozco

Susana distancia no fue invitada

a la fiesta que el guardameta
mexicano organizó, tras saltarse
el sano aislamiento y, en plena

crisis pandémica, el jugador de Santos Laguna
celebró su cumpleaños a lo grande, Este acto
Irresponsable ocasionó que ocho de sus com
pañeros dieran positivo a COVID19. Sin duda
esto merece no sólo la expulsión de! jugador, si
no también de todos aquellos que asistieron al
festejo.

Fecha: 23/05/2020

Página: 2

Area cm2: 121

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 12,100

Página 6



CRÓNICA CONFIDENCIAL

¡Todos }uivtqs contra Ia cor itupcíóiv y Ia impuNid/vd!

La tragedia nacional a ritmo de desazón

RESPETADOS compatriota

+íQué hacer cuando lo que sequierv
y no lo debes hacer es i o mismo?

Julio Cortázar
afael Muñoz, un lector de

M; largo tiempo de este espacio,
me envió para ustedes e! gra

T' Y ve y larguísimo cuestionario
,AL ¦¿X qtie enseguida les entrego:

"!Ya párenle con que
AMLO es un pendejo, porque tendrá mu
chos defectos, pero ese no!

"¿Ustedes creen que AMLO no sabe
que el cierre de las obras del NAICM y la
construcción de Santa Lucía, son una

tornería que costará millones.1
"¡Ustedes creen que AMLO no sabe

que construir refinerías, cuando el ne
gocio petrolero ya no es rentable y el pre
cio de! barril mexicano está totalmente

desplomado, es una tontería que costa
rá millones?

"¿Ustedes creen que AMLO no sabe
que el proyecto del Tren Maya es una es
tupidez. iu viable, que no genera ningún
valor a la economía nacional y que ten
drá efectos ambientales muy negativos
en los ecosistemas locales y en los pue
blos indígenas de la zona i1

"¿Ustedes creen que AMLO ignora que
el cierre ilegal de la planta cervecera de
Constellation Brands es un ahuyentado!

de inversión extranjera?
"¿Ustedes creen que AMLO no sabe

que negarse a dar facilidades y flexibili
dad fiscal a las PYMES en tiempos del CO
YTD19 acabará con miles de emprende
dores y de empleos?

"¡Claro que lo sabe!; sí AMLO y su
pandilla no son ningunos pendejos. El
plan es dejar a México tan jodido y muer
to de hambre que el pueblo le agradez
ca por regalarle migajas, mientras gene
ra distractores como la rifa del avión o la

desobediencia de Javier Alatorre.
"Así ha sido el inicio de las recientes

dictaduras latinoamericanas y si no me
creen, pregúntenle a Solivia qué sucedió
con Evo Morales, o a Venezuela con Hu
go Chá vez y Nicolás Maduro.
"¿0 realmente creían que quien se

aíerra y obsesiona con algo durante 12
años de su vida, va a querer soltarlo tan
fácilmente una vez que lo obtuvo? Y con
mayor razón si ese algo es nada más y
nada menos que dinero y poder, Así que
¡patrañas con la revocación de manda
to. seguro buscará modificar la Consti
tución para alargar el suyo!

"No amigos, AMLO no es ningún Ion
io: es un político que sabe aprovecharse
y capitalizar muy bien los momentos, la
pobreza y la ignorancia, para llevamos al
comunismo. Así que la próxima vez que
vayas a decir que AMLO es un pendejo, no

lo es. navega con esa bandera,
" Aquí verás sólo lo que es la pura rea

lidad. Pregunto:
"1 ¿Cuántas grandes obras ha inau

gurado López Obrador? ¿Cuántocosta
ron? ¿Dónde están?

"2 ¿Cuántos capos importantes ha
detenido López Obrador? ¿Cuándo Fue?
¿Dónde los detuvieron?

" i ¿Cuántas escuelas ha inaugurado?
¿Dónde están? ¿Cuándo fue?
"4 Cuántas verdaderas carreteras

ha construido López Obrador? ¿Dón
de? ¿Cuántos kilómetros?¿Qué ciudades
enlazan ?

"5 ¿Cuántos aeropuertos ha inaugu
rado? ¿Dónde? ¿Cuándo? ¿Cuántas pistas?

"6 ¿Cuántos viajes internacionales ha
efectuado el Presidente y qué acuerdos ha
logrado? ¿A cuantas reuniones en el ex
tranjero ha asistido?

"7¿Cuántos mandatarios y presiden
tes han visitado a López Obrador? ¿Qué
beneficios logró? (No cuento los insultos
al rey de España)...
"8 ¿Cuántas importantes fábricas

nuevas se han abierto en México? ¿En
qué ciudades están? ¿Cómo se llaman?

"9 ¿Cuántas ciudades mejoraron en
seguridad? ¿Qué porcentaje de asesina
tos respecto al sexenio anterior ha dis
minuido? ¿En qué delitos se logró dismi
nuir? ¿Dónde?

"10 ¿Cuál ha sido el resultado más re
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levante en economía, seguridad, comer
cio internacional, educación, salud, co

municaciones. turismo. Empleos nuevos,
vivienda, transporte, comercio, guarde
rías. hospitales, escuelas?

"11 ¿Qué beneficios se observan de
los remates? ¿En qué se gastaron?

"12 ¿Cuántos políticos de primera lí
nea. incluyendo expresidentes, están de
tenidos y en proceso judicial o sen tencia
dos en México? ¿Pueden nombrar uno?

" 1 i ¿Cuánto han bajado la gasolina,
el diesel, el gas. la energía eléctrica y los
productos básicos? ¿Se redujeron los pre
cios tal como se prometió?

"14 ¿En qué hospitales ya no hay
desabasto de medicamentos? ¿Sabes de
alguna ciudad en donde no haya quejas
de desabasto?

"15 ¿Has notado que la corrupción
ya se terminó en alguna dependencia
del gobierno federal? ¿Conoces alguna
en donde antes pedían íhcíTiís y ahora
ya no lo hacen?

"16 ¿Sabes que el presidente López
Obrador nos miente cuando nos dice
que no habrá incremento de impuestos,
ni tampoco habrá impuestos nuevos?

¿Sahes que también miente cuando di
ce que no se ha incrementado la deu
da externa?

"17 ¿Sabes que el terrorismo tiscal
ya está en marcha y los que menos tie
nen son los que más van a pagar y su
frir? La lista es interminable, no son in
ventos. tú puedes checarlo por ti mismo,
¡Revísalo que no te cuenten! Simplemen
te no hay ningún logro, pero el gasto sí
se efectuó, se acabó el presupuesto, ¿en
qué? ¿Sabes que cada peso que le están
regalando a alguien que no trabaja, se
lo están quitando a alguien que sí lo ha
ce? ¿Alguno recuerda el sexenio de Luis
Echeverría? destruyó a la clase media
y de tanto regalar dinero, cuando fácil
mente echó a andar la máquina de ha
cer billetes y nos mandó a una de las de
valuaciones e i ni! aciones más altas de la

historia de nuestro país?
"18 ¿Sabes que los recursos que es

tán regalando provienen de un 'cochini
to' heredado de sexenios anteriores y se
puede agotar si este gobierno continúa
con el crecimiento de 0.0%?

"Si la mayoría de las preguntas ante
riores no las pudiste responder, es tu obli

gación y tu deber como mexicano difun
dir esto para que la gente abra los ojos y
vea la realidad.

"¿Ustedes creen que AMLO

no sabe que el cierre de

las obras del NAICM y la

construcción de Santa Lucía,

son una tontería que costará

millones? "¿Ustedes creen

que AMLO no sabe que

construir refinerías, cuando

el negocio petrolero ya no es

rentable y el precio del barril

mexicano está totalmente

desplomado, es una tontería

que costará millones?
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CONTRALUZ

¡Horror!, comunistas OCDE, BID y FMI

iene razón Alfonso RamírezTlfT/ fuellar. Por !o menos una dfr
cena de clasificaciones socioeco

nómicas caben en el espacio que
ahora abarcan las clases baja,

íSíi medía y alta empleadas para fi
nes fiscales, y, por consiguiente, para impul
sar el desarrollo y combatir la desigualdad.

Es imprescindible una nueva segmenta
ción sobre todo ahora que —derivado de la
pandemia y para horror de quienes ven co
munismo por todos lados— ¡hasta la OCDE,
el BID, el FMI, diversos bancos y numero
sos magnates promueven un impuesto es
pecial para la recuperación a las más gran
des fortunas.

Debe hacerse tal adecuación, asi se irri
ten dirigentes opositores, ciertos intelectua
les y periodistas, y calanchines ni siquiera de
los mexicanos más acaudalados —¡brincos
dieran estos lacayos!—sino apen as de rica
chones de medio pelo.

Uno de estos mozos de estribo es el incon

dicional de Felipe Calderón, Manuel M¡li
jar es Jiménez, quien en carta al presidente
López Obrador dio prueba de generosidad
panista. Llamó limosneras —así, con todas
sus letras— a les beneficiarios de programas
sociales del gobierno federal,

"Su mente acomplejada cree que todos
somos limosneros como los millones a los
que dirige sus programas sociales", le dijo al

mandatario este político interruptus, de sólo
unas semana1! —máximo unos meses—en

puestos, siempre al lado de Calderón,
Triste trayectoria que incluye Banobras,

donde Minjares cohonestó la tentativa de
fraude de su jefe, v ía un inmerecido crédito
por 3.1 millones de pesos.,.

Pueden ser discutibles los procedimien
tos para concretar la recategorización so
cioeconómica: pero, de que ésta es indispen
sable, lo es.

El hecho de que se hallen en un mismo
renglón uno de los hombres más ricos del
mundo, junto con otros adinerados de For
bes e industriales con depósitos en Suiza u
otros paraísos fiscales, y el mediano o el pe
queño empresario, propicia injusticia dis
tributiva,

¿En qué punto de la tabla ubicamos aho
ra a un mexicano poseedor, por ejemplo ,
de un departamento en Polanco, cotizado
en cinco o diez millones de dólares, más ca
iros de lujo de 600 o 700 mil y hasta un mi
llón de pesos?

;Lo ponemos al lado del dueño de una
mansión en Las Lomas o cualesquiera otras
zonas de superlujo, con casa de descanso en
Cancún o Miami, avión particular, yate y co

lección de autos antiguos o de obras de arte
originales;

Y. ¿dónde al clasemediem de colonia po
pular, con hijos en escuela particular, rnein

bresía en club deportivo privado, quizá ro
pa de marra y carros para él y la esposa, pe
ro nada más?

;Lo inscribimos junto con el vecino de
un departamento o casa dúplex, en conjun
to habitacional de interés social, y a éste a!
mismo nivel que el habitante de alguna co
lonia precarista?

¿ Es lo mismo un campesino del sur del
país, dueño de unos cuantos surcos, que un
terrateniente de Sinaloa. exportador de hor
talizas. con peones encasillados y depósitos
en el extranjero, o el Jefe Diego con su ran
cho considerado por él mismo el mejor tec
nüicado de América Latina?

Y mejor con nadie comparemos a un in
dígena mixe. tara h Limara o tojolabal. mo
nolingüe, en condición de pobreza alimen
taria tísica—hambre, pues—,y desde lue
go sin acceso a internet y con apenas servi
cios públicos insuficientes y de mala calidad.

Consecuencia de la COVID19. en di ver
sos países y organismos financieros inter
nacionales, de la OCDE al FMI y de Suiza a
El Salvador; de Alemania a Perú, pasando
por Italia. España. Argentina, Brasil y Esta
dos Unidos, se han alzado voces a favor de

un "impuesto del corona virus", aplicable,
aunque sea por única vez, a las más gran
des fortunas.

Bi un documento, el FMI plasmó una se
rie de medidas para asegurar la recaudación
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y fomentar la solidaridad. Entre otras, "con
siderar aumentar en los tramos superiores
del impuesto sobre la renta, del impuesto so
bre la propiedad y del impuesto sobre el patri
monio, quizá a modo de sobretasa solidaria".

Desde el Centro de Desarrollo de la OC

DE, Sebastián Nieto recomendó aplicar un
impuesto solidario a las grandes fortunas,
sin descuidar gravámenes sobre la renta, la
propiedad y el medio ambiente. Y el jefe de
la División de Gestión Fiscal del BID, Emilio
Pineda señaló que "hay un enorme espacio
para mejorar el impuesto a la propiedad en
América Latina.

A nivel de gobiernos, el presidente perua
no Martín Vizcarra ya anunció que estudia
la aplicación de un "impuesto solidario" o
"impuesto a las fortunas".

Dirigiéndose a los más ricos, el salvadore
ño Xayíb Bukele les dijo "sé que algunos de
ustedes van a perder algo de lo que tienen".

En Argentina, el partido de Alberto
Fernández planteó un tributo de 2 por
ciento a las personas que hayan decla
rado un patrimonio superior a tres mi
llones de dólares, con escalas crecien

tes que lleguen hasta de 3,5 por ciento,
En Suiza, influyentes políticos recomien

dan un "impuesto de solidaridad del corona
virus": en España. Podemos promueve un
gravamen a las grandes fortunas individua

les denominado " tasa de reconstrucción".
En Alemania, el Partido Social Demócra

ta impulsa un "impuesto extraordinario a la
propiedad"; y en Italia, parlamentarios ofi
cialistas piden crear un impuesto excepcio
nal y progresivo, "tasa COVID"

Antes de la pandemia, en junio de 2019,
en Estados Unidos. 18 multimillonarios en
viaron una carta a los contendientes por la
Presidencia pidiéndoles que quien gane co
bre más impuestos no a los ingresas, sino a
la riqueza de los magnates.

Los abajütiiTQantes fueron, entre otros,
Bill Gates, VVarrcn BuBcttc. Gcoige Sotos.
Abígail Disney, Michacl Dell y Chris I luches.

En Brasil, el presidente de Bradesco, el se
gundo mayor banco privado, Octavio de La
zar! dijo esta semana que una de las salidas
para las crisis que ios paises comienzan a en
frentar es el aumento de impuestos a las más
ricos, incluida la entidad que él encabeza.

Dijo que la carga tributaria en su país ya
es elevada, "mas, aquellos que tienen un po
co más deberán contribuir más para ayudar
a los necesitados". Específicamente, precisó,
los más ricos deberán pagar más impuestos,
'Tendrían que contribuir con 1 punto por
centual más de impuesto y los bancos y las
grandes empresas deberían pagar, en forma
alícuota. 21 en ves de 20 por ciento de tribu
tación sobre las ganancias, por un periodo
determinado".

Causa desazón el que mientras en el
mundo se explora este tipo de fórmulas pa
ra apuntalar la recuperación, en México se
escuchan rugidos cavémosos que advierten
"¡comunismo!". con un énfasis que envidia
rían Eudocio Ravinés, Víctor Manuel Sán
chez Stcinpreís o algún otro columnista de
El Heraldo de Méxkn en loe años 70,

Peor se escuchan ciertos intelectuales se
guidores de Marx—Groucho—para quienes
la felicidad se compone de pequeñas cosas:
un pequeño yate, una pequeña mansión,
una pequeña fortuna.

En otros lares se busca asimilar enseñan

zas de la peste y procurar —intentar al me
nos—un regreso a los valores esenciales, un
reordenamiento de prioridades. dar a las co
sas su valor de uso no su valor de cambio.

Alguno de nuestros pensadores más
conspicuos, sin embargo, interpretan el lla
mado presidencial a la búsqueda de la felici
dad en las cosas simples de la vida corno el
intento de instaurar una república exclusi
va de los pobres,

Y los llamados a la austeridad y la media
nía juarista, sólo como una supuesta pobre
za franciscana del tabasqueño.

Quizá hasta imagina ese influyente in
telectual que un día de estos El Peje enrum
hará, a lo Díógenes, sin nada más de lo que
lleve puesto, a vivir con su perro en un due
lo de drenaje.
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Covid19: evitar

nuevas sorpresas
La pandemia de Covid19 no debió sorprender
nos, pero nos sorprendió. Encontró, salvo unas cuantas
excepciones, una sociedad humana sin capacidad mé
dica y hospitalaria para atender eficazmente la emer
gencia. Y, consecuentemente, ha sido muy alta la cuota
de vidas sacrificadas.
Pero el coronavirus sólo hizo evidente, de una manera

dramática, lo que bien se sabía desde hacía varias
décadas; el abandono del sistema público de salud.
En México, por ejemplo, es largo y tortuoso el camino
para lograr una simple consulta médica, ya no
digamos tener acceso a una cama de hospital.

Y lo mismo puede afirmarse de estudios radiológicos o de labo
ratorios. O de una consulta con un especialista. Esperas de varios
meses son la norma en las instituciones de la Secretaría de Salud y
en los dos grandes sistemas en la materia: el Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS) y el Instituto de Seguridad y Servicios
Sociales para los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

También es proverbial la carencia de medicamentos y la insu
ficiencia de personal. Antes de la pandemia México tenía ya un
déficit de 200 mil médicos y de 300 mil enfermeras.

La doctrina económica neoliberal

hizo su parte. Y la corrupción y la
saiud Como negocio privado hicieron
e' resto. Si no hay cupo en los servi
cios sa'u<^ públicos, al enfermo y a
su familia sólo les quedan dos opcio
nes: pagar (si tienen dinero) o aguan
tar hasta el desenlace, sea cual sea,
de la patología.

Por lo que toca a la pandemia, no
cabe duda alguna de que será venci
da. Tanto con medidas preventivas

como con recursos curativos. Ya hay
evidencias de eficacia de varios me

dicamentos. Y pronto veremos la
aparición de una vacuna y de nuevos
y más eficaces fármacos específicos.

No será esta la primera vez que la
ciencia y los científicos logren la
proeza. Ya han vencido enfermeda

des, epidemias y pandemias mucho más feroces que el covid19:
viruela, poliomielitis, paludismo, sida, influenzas, sarampión,
diversos tipos de cáncer.

Todo será más fácil y más rápido, sin embargo, si el Estado
retoma, como ya se está haciendo en México, su papel de garante
de la salud pública, lo que implica abandonar la insana ideología
de la salud como negocio privado y fuente de ilegítimos y (mons
truosos enriquecimientos de un puñado de capitalistas dueños de
hospitales y compañías de seguros médicos.

Pronto pasará el trago amargo. Pero Estado y sociedad deberán
prepararse para que una nueva o vieja epidemia nos vuelva a to
mar por sorpresa.

Por lo que toca a la
pandemia no cabe
duda que será venci
da. Tanto con medi

das preventivas como
curativos. Ya hay
evidencias de varios

medicamentos. Pron

to veremos la apari
ción de una vacuna

y de nuevos y más
eficaces fármacos

específicos.
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El legado de Carranza
En mi anterior colaboración argumenté sobre la figura del gran
coahuilense don Venustiano Carranza, quien se enfrentó a Victoriano
Huerta hasta que salió de Palacio nacional; buscó el acercamiento con
los dos grandes revolucionarios Emiliano Zapata y Pancho Villa; y trató
de unificar al país para tranquilizarlo después de la gesta revolucionaria.
Pero en abril del920, en el es

tado de Sonora un grupo de
militares no afines a sus

ideas se unió bajo un Plan de
Acción llamado de Agua
Prieta con la finalidad de

desconocer al presidente de la República.
Comenté sobre el asesinato que el mi

litar Rodolfo Herrero cometió en la figura
de don Venustiano Carranza, presidente
de la República, y quien buscaba refugiar
se, por segunda vez, en el Estado de
Veracruz.

Tres años antes, en febrero de 1917 la
prensa nacional destacaba la noticia: el
pueblo mexicano se daba, por propia de
cisión, una nueva forma de gobierno ape
gada a la ley que emanaba de una nueva
Constitución Política, una de las más mo
dernas  en su concepción social del
siglo 20.

Mientras nuestro país se organizaba
para dar inicio al gran debate nacional, en
los campos de Europa se velaban las ar
mas de la guerra pues cada vez se hacía
más evidente la tirantez y la inflexibilidad
de las relaciones entre los países aliados
(Estados Unidos, Francia e Inglaterra)
contra una Alemania que quena imponer
su sello en el mundo, acompañada de
AustroHungría.

Esta conflagración inició en julio de

1914 como consecuencia del asesinato del

archiduque Francisco Fernando y su es
posa a manos del yugoslavo Gavrilo Prin
cip, en la ciudad de Sarajevo. Finalizó cua
tro años y medio después, en noviembre
de 1918.

Mientras tanto, la opinión pública de
México vivía uno de sus momentos este

lares. Conservadores y liberales, reaccio
narios y revolucionarios, hacían oír su
voz. "Es necesario se decía que todos
los que colaboran al éxito de nuestra cau

sa (la creación de la Carta Magna) se sien
tan ligados a ella por su alto espíritu de
desinterés personal, para dedicar todas
las energías al logro de los ideales
comunes."

El gobierno de Venustiano Carranza
convocó a un Congreso Constituyente en
septiembre de 1916. El 22 de octubre de ese
año se realizaron las elecciones para el
Congreso Constituyente. Desde el co
mienzo de los trabajos del congreso se
formaron dos corrientes claramente defi

nidas: la conservadora, encabezada por
Carranza, y la liberal o jacobina, respalda
da por Alvaro Obregón y apoyada por
Francisco J. Múgica, Luis G. Monzón,
Heriberto lara y otros.

La Asamblea Constituyente se inaugu
ró en Querétaro el 1° de diciembre de 1916.

Carranza presentó, durante la primera se
sión un proyecto de Constitución que sólo
diferia en algunos puntos de la de 1857.
Gracias a la participación de los diputados
liberales, diversas demandas de los gru
pos populares fueron incluidas en el texto
constitucional.

A pesar de la oposición de Carranza, el
Congreso Constituyente aprobó la nueva
Constitución, que fue promulgada el 5 de
febrero de 1917. Los artículos más repre
sentativos de dicha ley fueron el Artículo
3 que establecía el carácter laico de la
educación; el Artículo 27 que Instituía la
propiedad original de la nación sobre las
tierras, las aguas y el subsuelo; y el Artí
culo 123 que implantaba la jornada de
ocho horas, el salario mínimo, el reparto
de utilidades, la protección a las madres
trabajadoras, el derecho de los trabajado
res a la huelga, la prohibición de emplear
a menores de edad y la responsabilidad de
los patrones por accidentes de trabajo o
enfermedades profesionales.

Mediante bando solemne, la Ley Su

prema de la República fue promulgada.
Desde Querétaro el pueblo fue testigo de
la historia. Los medios de comunicación

de entonces sobre todo el telégrafo
cumplieron cabalmente su función infor
mativa. "En las ciudades principales la
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promulgación se hará según la Secreta
ría de Gobernación por la persona indi
cada para el efecto, irá acompañada de
una brigada mixta, integrada por lar ar
mas de infantería, caballería y artillería,
así como por bandas militares y de músi
ca, las que irán ejecutando, en su recorri
do por las principales arterias de la locali
dad, los toques del caso".

Las primeras elecciones generales pu
dieron realizarse gracias al apoyo moral y
legal de nuestra Carta Magna. Y debido a

la aguda visión de estadista del presidente
Carranza, el movimiento armado que de
rrocó al régimen dictatorial en 1910 en
contró su cauce hacia la consolidación del

orden legal.
Desde su nacimiento, hace 103 años, se

deseaba que la nueva Constitución tuvie
ra una vida duradera y provechosa. Los
argumentos coincidían en lo fundamental:
el reconocimiento de la claridad de la Ley,
al garantizar y consagrar la libertad de
conciencia de los mexicanos, "la más her

mosa de las conquistas de la humanidad"
lo cual no es poco.

Así se pensaba en 1917, cuando nacía al
mundo la Ley Suprema de la República, la
Carta Magna que hoy nos rige.

Por bando solemne, la Ley Suprema de la
República fue promulgada. Desde Querétaro
el pueblo fue testigo de la historia. Los medios
de comunicación de entonces cumplieron
cabalmente su función informativa.
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LA CRÉME
DELACRÉME
EVA MAKÍVAR

Nueva modalidad
Kuwait y Catar decretaron que todos los ciudadanos
deben utilizar cubrebocas o enfrentar desde tres me
ses a tres años en prisión y una sanción económica a
los que incumplan esta medida ante la epidemia del
coronavirus.

En el caso de Kuwait, implementarán hasta tres
meses de cárcel y multas desde 5 mil dinares kuwai
tís, (388 mil pesos mexicanos). Por su parte, el emirato
de Catar impondrá un máximo de tres años de cárcel y
200 mil riyales saudis, (un millón 278 mil pesos). Am
bos países de Medio Oriente son de los que más nú
mero de contagios y muertes han registrado en esta
pandemia, y las sanciones económicas van de
acuerdo al nivel socioeconómico de cada uno.

Pues sí, ahora habrá que añadir al "la bolsa o la
vida", el "Cubrebocas o cárcel", con esta enfermedad
que ha puesto "en jaque" al mundo...

¿Qué tanto estaremos aprendiendo de esta pande
mia? Porque de las anteriores fiebre amarilla, el có
lera, el sida, el ébola, ¡salimos reprobados!, así que
habrá que echarle "ganitas" en este ¿último? examen
extraordinario...
MAL Y DE MALAS

"Viktor", una de las 117 momias que alberga el museo
especializado de Guanajuato, fue aislada debido a que
contrajo una bacteria y posiblemente un hongo.

Esto, explicó Jesús Borja, director de Educación y
Cultura del ayuntamiento, porque en 2017 cuando fue
parte de las "Momias Viajeras", 'Vik' estuvo expuesto
a demasiada humedad.

La momia ya fue sometido a un proceso de limpie

za y fumigación. Otras 22 fueron resguardadas en el
área de conservación del recinto, para que personal
del INAH determine si pueden seguir siendo exhibidas
o deben regresar a una gaveta.

Hasta las momias van a estar en semáforo rojo...,
¡pues que el Dr. Hugo López Gatell las invite a sus con
ferencias vespertinas!, al fin que ellas sí van a perma
necer calladitas, no como de las que, "ahora gritan co
mo pregoneros y callaron como momias en el pasado",
como dijera el Peje...
PISA CALLOS

Hablando de esas momias que ahora hasta sacan li
bros plagiándose el título, el RapidoyFuriosogate
vuelve a sacar ámpulas.

PAN y PRD consideran que la nota diplomática que
envió el gobierno de México al de Estados Unidos para
tener toda la información, es una "cortina de humo"
que busca distraer a la población.

"Qué desesperados deben estar para revivir asun
tos de hace una década", apuntó el vocero del PAN,
Fernando Herrera.

Irán Moreno, exsecretario de relaciones interna
cionales del PRD, señaló que esa operación es cosa
juzgada, algo que pasó hace más de una década. Si la
respuesta de la Casa Blanca es que Calderón sí sabía
del operativo, la administración de López Obrador no
podría hacer nada, salvo utilizar políticamente el
tema para golpear al ex panista.

Qué feo cuando se respira por la herida... Sea como
sea, "alguien" está ahora más quemado que un ludas
en Sábado de Gloria...
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Nueva cultura académica
Con visión de futuro, nos dicen, el secretario de
Educación, Esteban Moctezuma, empezó a delinear
la nueva realidad académica para universitarios.
Ayer tuvo reunión virtual con la ANUIES. encabezada
por Jaime Valls, y coincidieron en que maestros y
alumnos deben tener garantizada la conectiv idad para
mantener la calidad y equidad educativa.

Esteban
Moctezuma

Enrique
Alfaro

El G7 mexicano
Nos dicen que ya se conoce como G7 al bloque de
gobernadores de Jalisco. Tamaulipas. Michoacán.
Nuevo León, Coahuila, Durango y Colima, que hacen
frente a políticas de la Federación que consideran
poco equitativas. Ayer, el frente dio otra muestra de su
unión: va contra el decreto que limita la inversión en
energías limpias, y anunciaron recursos legales.

Los héroes de la película
Se impuso a la bancada de Morena en San Lázaro
el prestigio, pero también la sensatez, de los tres
cineastas mexicanos ganadores del Oscar. El reclamo
de Guillermo Del Toro. Alfonso Cuarón y Alejandro
González Iñárritu contra la desaparición del Fidecine
al final derrumbó toda la iniciativ a morenista para
extinguir 44 fideicomisos. Digno final de película.

Alfonso
Cuarón
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Zoé
Robledo

Esperan luz verde
La buena noticia en materia económica es que el sector
minero se declaró listo para reanudar operaciones, a
más tardar, el 1 de junio. Son 2.6 millones de empleos
los que genera esta actividad, por lo que ya se tienen
los protocolos sanitarios, que incluso fueron copiados
por otros sectores. Sólo espera el visto bueno del
IMSS, a cargo de Zoé Robledo.

El que no aporta
Aunque todo el gabinete está metido en la emergencia
sanitaria, con trabajo e ideas, hay un negrito en el arroz.
Se trata de César Yáñez. coordinador de Política y
Gobierno. Nos dicen que no se ha visto su participación
ni sus aportes para mitigar la crisis. En cambio, ven su
mano en la grilla contra la superdelegada de su tierra
natal. Colima. Indira Vizcaíno.

césar
yáñez
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La corrupción está en
los negocios, en los
programas, etc

1 presidente Andrés
E Manuel López Obra

dor informó el jueves
que antes se hacía
creer a la ciudadanía

que la corrupción era
sólo "la mordida y el

moche", no todas las otras afectaciones
al erario que se hacían al amparo del
poder. Y no podríamos estar más de
acuerdo con dicha afirmación, pero
tampoco menos contrariados en razón
de que este fenómeno no sólo NO ha
disminuido, sino que ha crecido en la
Cuarta T ransformación.

Sí. Creció a pesar de
la promesa de "barrer
las escaleras" de arri
ba hacia abajo. Ello lo
señalan las cifras del
Inegi: la corrupción
pasó de 14 mil 635 víctimas por cada
100 mil habitantes en 2017, a 15 mil 732
durante 2019. Sin olvidar que la tasa de
incidencia aumentó de 25 mil 541 actos
de corrupción, a 30 mil por cada 100
mil habitantes en el mismo periodo.
Sólo la percepción de la gente sobre la
frecuencia de actos de corrupción en
instituciones de gobierno descendió
de 91.1% a 87% (entre 2017 y 2019). En
promedio, cada mexicano ha pagado

un "extra" de alrededor de 3,300 pesos
(2019) para realizar pagos o trámites.
Sobra decir que el ejemplo de pre

sidente honrado no arrastró hacia el
buen camino al resto de la burocracia
como él vaticinó. Vamos, ni siquiera en
su equipo más cercano esa fórmula ha
brindado frutos. Mientras en Bolivia, el
secretario de Salud fue arrestado por la
compra a sobreprecio de ventiladores,
en México sólo se canceló el pedi
do sin que hubiese castigo alguno,
cuando estalló el escándalo de la venta

realizada por el hijo de Manuel Bartlett
de respiradores excesivamente caros.
Seguramente escucharemos al pre

sidente AMLO decir que esta y muchas
otras denuncias son inventos y parte
de un complot de sus adversarios.
Sin embargo, lo cierto es que no hay
pruebas que sustenten sus dichos y no
hay datos que defiendan su gestión, ya
que parte de los cambios que ha traído
esta Transformación es la ausencia de
esquemas transparentes y de rendición
de cuentas, por un lado, y que 90% de
las compras realizadas por el gobierno
se llevan a cabo por asignación directa.

Si bien contaba con algunos errores
de concepción y de implementación
desde su origen, en la 4T el Sistema Na

cional Anticorrupción
ha sido ninguneado y
sobajado. Lástima, pues
se trataba de un esque
ma donde autoridades y
ciudadanía intentaban
señalar y revertir actos

de indebidos. Si fuese cierta la lucha
contra la corrupción, no se habrían
enfilado baterías a desmantelar dicho
sistema.

La corrupción también se disfraza
de ineficiencia cuando hay desabasto
de medicinas o se entregan fertilizantes
caducos. O cuando se expide un decre
to para utilizar fondos de fideicomisos
sin auditar y establecer el para qué
serán usados. Los programas sociales
con bases de datos dudosas. La falta de

material de protección para el perso
nal médico, las decisiones arbitrarias
por vía de las consultas populares, las
exorbitantes pérdidas de Pemex. La
corrupción en la 4T "no solo es la mor
dida o el moche"; está en los negocios,
en los programas, en el desabasto, en
la gestión del gobierno todos los días.

ESTE FENOMENO

HA CRECIDO EN
EN LA CUARTA

TRANSFORMACIÓN
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t't problema en la procuración de justicia no se
resuelve desde arriba, sino desde abajo, capacitando
y dignificando a ministerios públicos y policías

Esta es una historia real que no busca generalizar, pero que
seguramente refleja la cruel realidad que cotidianamente
sufren muchas y muchos mexicanos. Sin que los ladrones
respetaran el 12 de diciembre, nos asaltaron. Un robo violento
a mano armada en un espacio cerrado, la estética de Maribel.
Dos adolescentes, de entre 17 y 20 años. Uno de ellos con un
subfusil Uzi, y, el otro, con un fusil de asalto AK47, ambas
con una capacidad de 600 disparos por minuto. ¡Una locura!

No es materia analizar aquí, aunque lo dejo sobre la mesa,
el hecho de que dos menores de edad portaran, a plena
luz del día, armas de alto poder. ¿Cómo las consiguieron?,
¿cómo las transportan?, ¿quién los protege? O la impotencia
que siente el ciudadano de a pie, al verse despojado de sus
pertenencias, con tanta impunidad. El tiempo de respuesta
de la autoridad es muy pobre.

La historia más bien se dirige a la terrible experiencia de
revictimización que sufrí en la agencia del MP MH 2, después
del robo. Un verdadero "viacrucis", con un sentimiento de
temor, impotencia e impunidad. Al tratar con el fiscal en turno,
te sientes más amenazado que en el mismo robo.
En mi caso, posterior al hecho, asistí a la agencia que

se encuentra en la misma alcaldía; después de más de dos
horas de espera nocturna, me informaron que ahí no podían
levantar la denuncia, que tenía que buscar la circunscripción
correspondiente seguramente para no incrementar su
incidencia delictiva. Un par de horas después, Maribel me
comunicó que se encontraba en la agencia MH2.

Llegué al lugar, el trato del MP fue por demás humillante.
En principio, se negaba a levantar la denuncia. "Tienes que
regresar otro día": ¿Por? Cuando por fin lo convencí, insul
tándome y amenazante, solicitó mis datos personales amén

de la evidente falta de capacitación, conocimiento, disposi
ción y destreza con el uso de la computadora, fue cuando
reflexioné y me alerté que no debía darle mis generales. Me
pondría en grave peligro.
Finalmente, Maribel tenía en proceso su denuncia, ne

cesaria además, para el pago de los seguros, por lo que
para resolver el dilema ella amplió la misma e incluyó los
pormenores de lo que me habían robado.

De acuerdo con el artículo 20 constitucional, las víctimas
de un delito tienen, entre otros derechos fundamentales, el
de ser respetados en su dignidad como personas, recibir
asesoría jurídica, ser informados de sus derechos, así como
recibirles todos los elementos de prueba con los que cuenten.
En mi caso, como es evidente, nada de esto sucedió.

Por ello considero, a través de otros análisis y de mi viven
cia, que el grave problema que vivimos en la procuración de
justicia no tiene que ver con la selección o cambios en los altos
mandos de las fiscalías, procuradurías o subprocuradurías,
sino en las y los servidores públicos que tienen el primero
contacto con la ciudadanía; aquellos que olvidaron lo que
su encargo representa: servir.
Implementar políticas públicas que permitan capacitar a

los fiscales, policías; dignificar la labor policial, mejorar suel
dos, prestaciones y reconocer su importante trabajo puede
ser el parteaguas necesario para transformar la terrorífica
experiencia, en una más eficaz y sobre todo, se respeten los
derechos humanos de las víctimas u ofendidos.
Exhorto respetuosamente a las autoridades para que

comprueben, dándose una vuelta por las agencias del MP
de las alcaldías, que el problema no se resuelve desde arriba,
sino que siempre ha estado en la primera línea de batalla.
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El Día Internacional de la Felicidad fue
propuesto por Ilutan, donde el rey usa el
Indice de Felicidad Nacional Bruta

CARLOS
ZÚÑ1CA
PÉREZ

s la fecha en la que la Organización de las
Naciones Unidas celebra el Día Interna

cional de la Felicidad. Expone que desde
hace ocho años se decretó la conmemo
ración para reconocer la relevancia de la
felicidad y el bienestar como aspiraciones
de los seres humanos y la importancia

de su inclusión en las políticas de gobierno. La resolución
66/281 de la Asamblea General establece la necesidad
de que se aplique al crecimiento económico un enfoque
más inclusivo, equitativo y equilibrado, que promueva
el desarrollo sostenible. la erradicación de la pobreza, la
felicidad y el bienestar de todos los pueblos. ¿Le parecen
familiares estas palabras?

La resolución de la ONU fue iniciada por Bután, un país
que desde hace 50 años reconoce el valor de la felicidad
nacional sobre el de los ingresos y que prioriza la "Felici
dad Nacional Bruta" sobre el Producto Nacional Bruto. El
término fue propuesto por Jigme Singye Wangchuck, rey
de Bután (sí, es una monarquía) como una respuesta a las
críticas ante la constante pobreza económica de su país.
La FNB se finca en cuatro pilares: promoción del desarro
llo económico sostenible e igualitario, la preservación y

promoción de valores cultura
les, la conservación del medio
ambiente y el establecimiento
de un buen gobierno. Esta me
dición se obtiene a través de un
cuestionario de 180 preguntas
que considera nueve aspectos,
desde el bienestar psicológico
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hasta una evaluación del desem

peño del gobierno.
El responsable de ese índice es Dasho Karma Ura,

considerado como el "Ministro de la Felicidad". En una
entrevista hace dos años explicaba que para ser felices
se necesita una base mínima, como que las condiciones
económicas y sociales sean justas. Ahí criticó a los seres
humanos que están comparándose constantemente porque
"con frecuencia no apreciamos lo que somos y tenemos".

Bután. por cierto, tiene de vecino a China, el país donde
nació el brote de coronavirus. Se jactan de no tener hasta
ahora un solo fallecido por la pandemia, éxito que le atri
buyen al rey Jigme Khesar Namgyal Wanhchuck, heredero
de aquel que creó la FNB. Una nota de The Washington
Post cuenta cómo el monarca se encargó personalmente
de que el virus no se expandiera por la nación. Cuando se
enteró que un turista estadounidense de 76 años era el
primer caso positivo, "ordenó que se le cuidara".
El rey supervisó la localización de los contactos del

enfermo para que se aislaran y mantuvieran la cuaren
tena. Le envió una colcha y dos pijamas de seda azul al
hospital donde convalecía, y días después, el turista pudo
ser repatriado en un avión a Estados Unidos con todas las
precauciones debidas. Pasadas dos semanas, el rey co
municaba a los butaneses otra feliz noticia: el nacimiento
de su segundo hijo.

En un mensaje insistía en no bajar la guardia y remarcaba
que "sus majestades tienen presentes a todos cuyas vidas
se han visto afectadas por la pandemia". Los butaneses
estaban más felices.

¿Será eso a lo que aspira nuestro Presidente?

LA MEDICION SE
OBTIENE POR

MEDIO DE 180

PREGUNTAS
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sta semana, 324 municipios, donde no
E había contagiados por COVID19, reci

bieron luz uerde para reiniciar actividades
no esenciales y clases. Los gobernado
res, Alejandro Murat (Oaxaca), Claudia
Pavlovich (Sonora), Miguel Barbosa
(Puebla), Juan Manuel Carreras (SLP)

y Héctor Astudillo (Guerrero) se negaron a levantar el
confinamiento. Pese a ello, el virus terminó, por ejemplo,
con "La Esperanza" en Catedral, Matehuala, Villa La Paz,
Charcas, Catorce y Vanegas, de San Luis Potosí. Abrir en
el climax de la pandemia y sin protocolos fue arriesgado.

PUEBLA: La edil de la capital, Claudia Rivera (Morena),
compró a Full Hen 12 ventiladores en 15 millones de pesos.
Eran de segunda mano. El gobernador Miguel Barbosa
Huerta denunció la anómala contratación y Claudia la
canceló. Por fortuna para la alcaldesa, el dinero no salió
de las arcas municipales. Pero las dudas, en Casa Aguayo,
son canijas.
BCS: Cimbró la oficina de la secretaria de Bienestar,

María Luisa Albores, un video que afirmaba que a los
bajacalifornianos en la "nueva realidad" no encuentran la
felicidad en los lujos. "Es feliz en la austeridad, en lo esen

cial"; en la pobreza, pues. No lo
hizo (ffibienestarmx, sino Víctor
Castro Cosío, delegado de la 4T
en la entidad. Así quiere llegar a
la gubernatura quien vive en la
opulencia, con un jugoso salario
de la alta burocracia. Ante el
escándalo, los morenistas ven
de reojo al gobernador Carlos

Mendoza.

YUCATÁN: Diputados de Morenay del PRI le negaron
al gobernador panista Mauricio Vila (PAN) un crédito por

mil 728 millones de pesos, para obra pública y la creación
de 30 mil empleos. Legisladores encabezados por Felipe
Cervera (PRI) sienten el temblor y no se ponen a rezar.
TABASCO: El COVID19 desnuda las debilidades del

gobierno para enfrentar la pandemia. El gobernador Adán
López fue superado por el coronavirus. Van 732 médicos
y personal de salud contagiados y casi una veintena de
muertos. En los hospitales no los reciben; los mandan a
sus casas. El Edén, de paraíso, al abismo.
CAMPECHE: Los campechanos sienten una puñalada

por la espalda de parte de a CFE al disparar hasta 1,000
por ciento las facturas por electricidad. Acusan de in
justa la decisión de AMLO de apoyar a los tabasqueños
y abandonarlos a ellos. Tienen las mismas condiciones
de pobreza. El gobernador Miguel Aysa (PRI) pidió trato
igual a Manuel Bartlett, pero no lo escuchó.

AGUASCALIENTES: La oposición acusa al gobernador
Martín Orozco (PAN) de tratar de imponer un fiscal espe
cial en Delitos Electorales, luego de la renuncia de Rafael
Escárcega. Nos dicen que lo presionaron para dimitir y,
así, imponer a un fiscal carnal. En 2021 hay comicios para
renovar el Congreso local y 11 alcaldías.

GUANAJUATO: Antonio Arredondo, subsecretario de
Desarrollo Social, renunció al comprobársele que, cuando
fue alcalde de Salamanca por el PAN, hizo 65 compras
y contrataciones irregulares, por 180 millones de pesos.
Ni un centavo devolvió y ni la cárcel visitó.

CRECE COBRO
DE FACTURAS

DE CFE EN

CAMPECHE
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ientras el mundo está
volcado en una lucha sin

M cuartel contra la pande
mia de COVID19, algu
nos utilizan esta situa
ción como telón de fondo
para seguir adelante con

sus propios planes e intereses.
En las últimas semanas, el gobierno

de Venezuela movió todos sus recursos

para denunciar ante el mundo cómo un
supuesto grupo de mercenarios, "contrata
dos por el opositor Juan Guaidó", trataron
de asesinar al presidente Nicolás Maduro.
Puede ser cierto o no lo que vociferan

los chavistas, pero lo reprobable es el des
medido uso de recursos para denunciar el
supuesto complot: esa estrategia permitió
eclipsar la crisis sanitaria. ¿Cuántos con

tagios hay en realidad, muertos y recursos
médicos? Se desconoce totalmente, para
eso no hay recursos.

En el caso de Brasil, el presidente Jair
Bolsonaro prefirió dejar que la pandemia
entrara a su país ¡como Pedro por su casa!,
a cambio de no frenar los flujos económi

eos con el fin de no trastocar

los intereses de los suyos.
Hoy es la segunda nación
más contagiada del mundo.
Para tal efecto, cinco

funcionarios de su equipo
han caído; dos ministros de
Salud, el de Justicia, la de Cultura y un jefe
de la Policía, este último porque el muy
osado abrió una investigación en contra
de uno de los hijos de Bolsonaro por pre
sunta corrupción. Los de Salud le dieron
la espalda a su no plan de cuarentena, y la
de Cultura de plano le hizo el feo.
Un infaltable en este grupo es Donald

Trump, quien puja diario en Twitter para
que se reabra la economía en EU, aunque

eso conlleve que diga y haga disparates,
como tomar diario hidroxicloroquina para
prevenir el contagio.

El magnate busca a toda costa ser ree
legido el próximo 3 de noviembre, y para
tal efecto le urge un rival de peso y ese,
en este momento, no es el demócrata Joe
Biden. Por ello ha enfocado todas sus ba

terías contra China, culpándola un día sí y
otro también de la crisis sanitaria mundial.
La verdad, China no es una perita en

dulce, más bien, todo lo contrario. El pre
sidente Xi Jinping conocía del brote en

Wuhan un mes antes de informar a la OMS;
luego de dar a conocer la crisis sanitaria
optó por esconderse. Después, su equipo
de política exterior lanzó una campaña de
reposicionamiento, incluso con amenazas
a países socios para que hablaran bien de la
forma de enfrentar la pandemia en Beijing.

No sólo eso, en varios países se ha re
portado la compra venta
de equipos sanitarios a so
breprecio (con amigos o co
nocidos) o de mala calidad,
cómo sucedió con el minis
tro de Salud de Bolivia, sin
la menor ética profesional.

Quizá el mundo todavía no tiene bien
definido el rumbo que tomará para la era
de la pospandemia. Lo que sí es claro,
es que las dudas y la desconfianza siguen
en aumento, sobre todo cuando tenemos
al frente gobernantes que ante la crisis
sanitaria muestran su personalidad más
mezquina.

ISRAEL.LOPEZ@ELHERALDODEMEXICO.COM

TRUMP HA

ENFOCADO TODAS
SUS BATERÍAS
CONTRA CHINA
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Una condecoración no basta, nuestros veteranos de
guerra merecen honores y una compensación. Así
como F.U y Francia homenajean a sus héroes. México
debe encontrar cómo recompensar a los nuestros

Al gobierno federal le parece suficiente una indemnización
de 50 mil pesos a las familias del personal de Salud que
fallezca por contagiarse de COVID 19. De acuerdo con el
comunicado, aplica a médicos, residentes; personal, pasantes
y auxiliares de enfermería: personal profesional y técnico,
camilleros, intendentes y afanadores, designados a apoyar el
tratamiento de COVID19 y que hayan fallecido por contagio.

La semana pasada cuando el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, anunció este beneficio pactado con la Asociación
Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), en ese momento
se tenían registradas 111 muertes de profesionales del sector
Salud, quienes por su ejercicio se infectaron por el virus.
La pérdida de estos héroes, de acuerdo a la valoración de

la administración pública federal, se cubre exactamente con
5 millones y medio de pesos. Los beneficiarios que pueden
ser sus padres para el caso de que sean solteros, su pareja
y/o sus hijos; tendrán que sumar a la dolorosa pérdida, el
desgaste y la angustia por su incertidumbre económica.

Debo resaltar que este monto es derivado de una iniciativa
empresarial, porque estos 50 mil pesos que se darán a los
trabajadores de Salud fallecidos del 1 de abril al 31 de agosto
no son por una cobertura contratada por Hacienda, sino una
muestra genuina de solidaridad de los integrantes de la AMIS.

Es una nobleza lo ofrecido por las aseguradoras del país;
lo que es criticable es la actitud propagandista oficial, porque
bastaba un comunicado de la AMIS para que se supiera de esta
cobertura, pero al anunciarlo en conferencia desde Palacio
Nacional, el gobierno calculó que podrían capitalizarlo ante
la opinión pública como beneficio por buenos oficios de la 4T.

Es criticable que al gobierno del presidente Andrés López

le baste el ofrecimiento de la AMIS, porque no hacen un

esfuerzo institucional para una indemnización para apoyar
a las familias y garantizar el futuro de los niños en orfandad.

El Estado debe conceder una distinción y apoyo económico
a los trabajadores de la salud, ya que son héroes que enfrentan
una contingencia en la primera línea. Los profesionales que
hayan fallecido en el cumplimiento de su deber merecen un
memorial para honrarlos como héroes de la patria.

La muerte del personal de salud no necesariamente puede
ser de coronavirus, pero si provocada por éste. Un trabajador
que no ha adquirido el virus puede venirle un infarto por
la tensión; su familia no podrá reclamar esos 50 mil pesos
porque su acta de defunción no dirá muerte por COVID 19.
Los trabajadores eventuales que mueran, por ahora sólo

podrán legar 50 mil pesos, pues en su calidad de trabajadores
transitorios no generan pensión hacia sus dependientes.

El apoyo de la AMIS culminará el 31 de agosto, por lo que
los deudos de quiénes mueran después no tendrán esos 50
mil. Sí, se agradece el esfuerzo de la AMIS, pero el gobierno
debe invertir para dar una compensación decorosa.

Una condecoración no basta, nuestros veteranos de guerra
merecen honores y una compensación y eso es obligación
del gobierno, no de la AMIS. Así como EU, Francia y Reino
Unido homenajean a sus héroes; México debe encontrar
un mecanismo para que los nuestros sean recompensados.

CONSUMMATUM: El doctor Fernández trabajaba en el
IMSS, murió de COVID. Su esposa y sus hijos, de 11 y 14 años,
recibirán 50 mil pesos de la AMIS después de 22 años de ser
vicio. Un joven "que construye el futuro " recibe 45 mil pesos
anuales del gobierno en recompensa por ser un aprendiz.

* Secretaria nacional de Gestión Social del PRI
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SEXTO
DIA

Del Toro, Inárritu y Guarén
paran a Padierna y Delgado

Dolores Padierna Luna y Mario
Delgado Carrillo se equivocaron.

Querfan sumar unos cuantos miles
de millones de pesos a la causa, a
la lucha contra el virus y a los com
promisos que Andrés Manuel López
Obrador tiene y para los que comien
zan a escasear los recursos.

Nomás era deshacerse de 44 fidei

comisos y se llevaban hasta al Fondo
Nacional de Desastres (Fonden). Sí, ese
que sirve para atender emergencias,
principalmente en las zonas más pobres
del país y donde las tragedias se ensa
ñan y causan muerte y destrucción.

Viene de la página 1
Este es el tercer fracaso consecutivo para los morenistas.

Apenas la semana pasada Alfonso Ramírez Cuéllar, líder Interino partidista y
diputado federal con licencia, anunció que darían facultades al Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (INEGI) para supervisar la riqueza y cobrar más a los
ingratos y malévolos millonarios.

Sí, entrar a la casa de todos los mexicanos a contar cuántos paros de zapatos
tienen y, si poseen más de uno, aunque fuese con suela de hule, obligarlo a entrarle
con más billete para alcanzar la anhelada y prometida igualdad.

Tras encender a las benditas redes sociales, Andrés Manuel tuvo que apagar el
fuego al asegurar que la propuesta es incorrecta e inconveniente y que la situación
patrimonial es privada, salvo la de los servidores públicos.

Hace tres semanas, debieron suspender la convocatoria a sesión
extraordinaria para aprobar que el presidente decida el destino del presupuesto
de manera discrecional ante emergencias económicas, como la actual.

Argumentaron la pandemia, pero la neta es que la oposición se unió y no le dio
el voto que necesitaba en la Permanente.

Pensamos que se iba a entender rápidamente. No fue así. Nos equivocamos,
yo me equivoqué, aseguró ayer Padierna Luna, vicepresidenta de la Cámara
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de Diputados, quien presentó la iniciativa, apoyada por Delgado Carrillo, su
coordinador, en la sesión virtual de la Permanente de la semana que termina.

El plan morenista es acabar con los fideicomisos creados por ley, no
contemplados en el decreto del Ejecutivo del 2 de abril, que eliminó más de
300, constituidos por acuerdos o decretos presidenciales, que suman la nada
despreciable cantidad de 750 mil millones de pesos.

López Obrador ha dicho que son 250 mil millones, un cuarto de billón, unos 10 mil
millones de dólares, que se utilizarán en esta emergencia, que, sumados al fondo de
contingencias, ronda los 500 mil millones de devaluados pero aún utilizables pesos.

Se utilizará para apuntalar a Pemex, para garantizar los programas sociales y
dar créditos pero, principalmente, para pagar deuda, dijo en esos días.

Es tal el absurdo, que pretendían dar flit como a las moscas al Fonden,
que tiene 7 mil 129 millones de pesos, permanentes, porque no dependen del
presupuesto anual y se utiliza para resolver emergencias principalmente causadas
por huracanes, temblores y más.

David León mi amigo, titular de Protección Civil, se vio muy elegante al
asegurar que respeta la decisión del Legislativo, con facultades, obvias, de
modificar las leyes, pero que seguramente había faltado análisis, discusión, para
presentar el plan.

El jueves toparon con pared.

Guillermo del Toro, Alejandro González Iñárritu y Alfonso Cuarón, todos
ganadores del Oscar, encabezaron la defensa del cine mexicano.

Y del apoyo a éste, llamado Fondo de Inversión y Estímulos al Cine (Fidecine).
También querían desaparecerlo, borrarlo, exprimirlo.

Padierna Luna, tía de Felipe de Jesús Delgadillo Padierna, el juez que envió al
bote a la ciertamente indefendible y traicionera Rosario Robles Berlanga cómo
ha de extrañar sus carcajadas junto a Enrique Peña Nieto, su protector y esposa
de René Bejarano, el que se guardaba hasta las fajillas del banco cuando el vividor
Garlos Ahumada Kurtz los financiaba, tuvo que tragar sapos.

¿Y qué cree?
Mario Delgado tuiteó el mismo jueves, ya casi viernes, que el Fidecine no va a
desaparecer y en un tono como de salvador de la Patria, casi, casi pidió aplausos.

cNo sería mejor impulsar la inversión y la riqueza?
En lugar de promover la creación, la producción, la ganancia, con proyectos

de inversión y con fomento de ésta, se han dedicado a recortar, a desaparecer y a
extinguir sin análisis, sin estudio, sin planeación.

Argumenta la iniciativa que los fideicomisos se pervirtieron.
Que son manejados con opacidad.
Con corrupción, pues.
Esa que creció en 2019, el primer año del nuevo gobierno, según la Encuesta

Nacional de Calidad de Impacto Gubernamental del INEGI.
Grave, porque precisamente abatirla es una de las banderas de la cuarta

transformación.

Tiene razón AML0

De hecho, Andrés Manuel tiene razón cuando asegura que la encuesta muestra que
la gente confía en su gobierno.

Dice el estudio que la percepción sobre la frecuencia de actos de corrupción
en instituciones de gobierno se redujo, al pasar de 91.1 por ciento en 2017 a 87 por
ciento en 2019.

Vámonos: Las cifras son estremecedoras: mil 323 muertos en tres días y ya son 6
mil 989.

albermontmexCaiyahoo.es d>albermontmex
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Tal parece que el gabinete
tiene la instrucción de no de
jar que la terca realidad opa
que los planes del Presidente,
pues hasta los fiascos los pre
sentan como triunfos.

En la mañanera de ayer la
secretaria de Economía Gra
ciela Márquez y el director del
IMSS Zoé Robledo proclama
ron el "éxito" de los microcré

ditos del Gobierno, a pesar de
que ni de lejos se acercaron a
la meta de 2 millones de be
neficiarios.

Y esta misma semana

Alfonso Durazo, secretario de
Seguridad, se ufanó en Pala
cio Nacional de que durante
abril "bajaron" los homicidios
en México lo cual es cierto...

y no.
La cifra oficial de abril es

de 2 mil 950 homicidios do

losos, contra 3 mil registrados
en marzo. Lo que Durazo no
dijo es que, dado que abril tie
ne 30 días y marzo 31, el pro
medio diario de asesinatos fue

mayor en abril con 98.3, que
en marzo, con 96.7.

Ni hablar del "aplana
miento de la curva" que pre
sume el titular de Salud Jorge
Alcocer, pues no refiere a un
descenso real en los casos

diarios, sino un escenario ima
ginario en el que el Gobierno
no hubiera tomado medidas.

Si en el sexenio de Vi
cente Fox se hablaba del

"Gabinete Montessori" por
que cada quien hacía lo que
quería, este bien podría ser el
"Gabinete Peor es Nada", don
de todos dicen lo que el Jefe
quiere oír.

A quien vieron haciendo com
pras en un supermercado sin
usar cubrebocas fue a la se

cretaria del Trabajo, Luisa Ma
na Alcalde, la encargada de
sancionar a las empresas que
no cumplen con las medidas
sanitarias.

Y aunque puede decir
que el uso de cubrebocas en
sitios públicos no es obligato
rio, sí es una recomendación
expresa del Gobierno de la
CDMX. Vaya ejemplo.
I demisfuentes @reforma.com
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La semana pasada en esta columna, me permití presentar diversas críticas al
gobierno de AMLO.

Todas ellas, me parecen certeras y válidas.
Sin embargo, en los "comentarios, quejas y lamentaciones" recibidas, me

percaté de una dicotomía.
Había algunos que me felicitaban por haberme dado cuenta de que

"AMLO es un mal gobernante", o "Un peligro para el país". Mientras que otros
me reclamaban: "¿Cuándo te perdimos?".

En realidad, ojalá y todo fuera tan sencillo como sumarse a una u
otra causa.

Pero ese no es el objetivo de escribir estas líneas.
Desde el principio (hace más de 23 años) y por publicarse en El Metro,

un periódico sensacionalista del Grupo Reforma, la idea era principalmente
analizar lo que sucede en el país, la ciudad y el mundo, sin dejar de criticar la
realidad... Pero sin festejar lo que no es festejable.

El momento actual que vivimos en México, es por demás complicado.
Y se pondrá mucho peor de lo que podemos imaginar con la aparición

de la Pandemia del COVID19.

¿En dónde están nuestras fortalezas? ¿Qué hemos hecho bien? ¿Qué
hemos hecho mal?

¿En dónde queda nuestro valor como ciudadanos para rebelarnos o ha
cer algo al respecto?... NPI.

Una recesión económica mundial está frente a nosotros y tendremos
que aprender a manejarla para salir de ella lo mejor posible... en cuanto sea
oportuno.

Hace unos días, AMLO dio a conocer un nuevo ensayo que escribió
durante la pandemia, aprovechando el "tiempo libre" que le ha dado la
reclusión.

Se trata del documento "La Nueva Política Económica en los Tiempos
del Coronavirus", que terminó de escribir el 16 de mayo.

Según AMLO el COVID19: "No es la causa de la recesión económica
global y (para él) todo esto tiene que ver con un derrumbe mundial del
modelo neoliberal".

Es por ello que AMLO no quiere utilizar los mecanismos tradiciona
les mundiales para prevenir esta recesión económica y la crisis que la
acompañará.

Y lo expresa de la siguiente forma: "Debemos dejar el camino trillado de
las últimas cuatro décadas y buscar uno del todo nuevo. Es indispensable
desechar las recetas de siempre, propuestas por organismos financieros in
ternacionales, supuestamente, orientadas a revertir las crisis recurrentes pe
ro, que en los hechos, provocan nuevos ciclos de concentración de la riqueza,
nuevas espirales de corrupción, crecimiento de la desigualdad, ensancha
miento de los abismos sociales entre las regiones y entre lo urbano y lo rural
y, a la postre, un agravamiento de los fenómenos de desigualdad, desintegra
ción social, migración, marginación y miseria", (p. 1).
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Si revisamos este texto, es perfectamente congruente con su propuesta
de "Cambio de Régimen", de la que habló desde su llegada a la Presidencia.

Podría decirse que, lo que sucede en México, es una "Nueva Revolución
Mexicana". Pacífica. Que se quiere imponer con una restructuración guberna
mental que la facilite.

De entrada, su primer objetivo es "liquidar el régimen neoliberal".
Así como la Revolución Mexicana terminó con el Porfiriato, con las ha

ciendas y con el asesinato de muchos hacendados y de sus trabajadores
(abundan esas historias), hoy AMLO propuso un cambio de régimen.

La 4T está dispuesta a liquidar y eliminar las bases sociales del llama
do Estado Neoliberal... Pero sin asesinar nadie. Sin utilizar la fuerza pública...
¿Cómo hacerlo?

En su lugar, propone que este cambio de régimen (o nueva revolu
ción) sea nacionalista, popular y humanista, en el que propone "nuevas
bases espirituales" (abrazos, no balazos; fraternidad; el valor de la familia,
etc.) que permitan crear una Regeneración Nacional.

El asunto no está mal diseñado. Tiene una lógica fundamental que per
mea a toda la sociedad cuando propone: Acabar con la Corrupción.

En sus ideas está siempre que debe acabar con los alevosos, traidores,
desleales, infieles y perversos tecnócratas, que generaron las infames refor
mas que hoy él va a cambiar... o desaparecer.

Todo eso está en la mente de AMLO... Y, querámoslo o no, también esta
rá en la nuestra.

¿Qué haremos con la crisis de la Pandemia?

¿UN NUEVO CAMINO?
Para los seguidores de AMLO, sus ideas tratan de "un renovado planteamien
to de justicia social".

El 18 de mayo, John Ackerman (100 por ciento pro AMLO), escribió
un artículo, El Nuevo Camino de López Obrador, en donde propone 4
premisas:

"1) El problema de fondo no es el COVID19, sino el sistema de organiza
ción social hegemónico basado en la explotación y la dominación de unos
seres humanos sobre otros, y de todos los humanos sobre la naturaleza;

"2) El neoliberalismo no es solamente una teoría económica, sino un es
quema completo de valores y una constelación específica de poder político
y social;

"3) El mundo posneoliberal no debe implicar un simple retorno nostálgi
co a las viejas teorías del Estado de bienestar y las políticas keynesianas 'con
tracíclicas', sino el lanzamiento de nuevas ideas y prácticas;

"4) El nuevo planteamiento posneoliberal se debe construir a partir de
las especificidades y las idiosincrasias de cada país", (La Jornada, 18/V/2020).

Todo esto, debería tener un fundamento central: La Democracia.
¿Se logrará la separación del poder económico del político?
¿Se logrará el fortalecimiento moral de la sociedad?
¿Se logrará fortalecer el Estado de Derecho de todos los mexicanos?
Le preguntaremos a AMLO... después que la Pandemia le pase su factura.

¿QUÉ SIGUE?
"México no es un pueblito perdido en el espacio", escribió Luis Rubio.

Se trata de un gran país manufacturero y exportador.
Pero tiene muchas fallas en la educación, la inseguridad, la corrupción, la

salud, la pobreza, la desigualdad... y el gobierno.
Hay burocratismo, abusos e incompetencias.
No hemos logrado dejar de ser ineficaces.
¿Hasta cuándo lo permitiremos los ciudadanos?... NPI.
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LA CUEVA DEL DELFÍN

Las políticas de AMLO son buenas... ¡Pero Parciales e Incompletas!... Y su
principal defecto es generar los Enormes Pleitos que polarizan a la sociedad.

¡Vientos huracanados!, si no me piden identificar los 60 Mamuts de San
ta Lucía nos veremos por acá el próximo sábado...

Comentarios, quejas y lamentaciones: Facebook Héctor Castillo Berthier
Email berthier@unam.mxPág. web: www.circovolador.org

las paredes gritan
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"Ponte esto" le pidió Dulcibella a Babalucas al tiem
po que le entregaba un condón. El badulaque vio el
artilugio y respondió: "No creo que tenga frío"... Ex
traño nombre era el de aquel señor: se llamaba En
coré. Alguien le preguntó la causa de su apelativo.
Explicó: "Mis padres eran concertistas, y yo no estaba
en su programa"... El novio de Glafira, la hija de don
Poseidón, fue a pedir la mano de la muchacha. "¿La
mano? frunció el ceño el viejo labrador. Me parece,
joven, que ya está usted muy grandecito para eso"...
Taisia, mujer en flor de edad y de buenas prendas fí
sicas, usaba siempre medias negras. Una de sus ami
gas quiso saber por qué. Respondió ella: "Las llevo en
memoria de todos los que han pasado al más allá"...
Coahuila, mi solar nativo, tiene un buen gobernador
en la persona de Miguel Riquelme. Desde los prime
ros días de su gestión se dedicó a restablecer la con
cordia y unidad que se habían perdido en el estado, y
ha cumplido una empeñosa obra que ha dado mu
chos buenos frutos a la entidad en materia de segu
ridad, inversión, empleo, educación y demás ramos
de la administración pública. En estos días la gente
alaba la manera en que Riquelme ha coordinado las
labores tendientes a enfrentar la emergencia deriva
da del coronavirus. Sus esfuerzos por conseguir justi
cia fiscal para Coahuila cuentan con el apoyo de toda
la ciudadanía. Tiempos de incertidumbre y sobresalto
son los que ahora estamos viviendo, pero el gober
nador ha sabido dar a los coahuilenses confianza y
tranquilidad por su atinado manejo de la crisis. Desde
mi confinamiento celebro eso, y lo aplaudo. También
lo bueno se debe señalar... Una señora que paseaba
por el campo vio a un pequeño campesino que con
improbos trabajos arrastraba a un chivo que se nega
ba a andar. "¿A dónde llevas ese chivo?" le pregun

tó. "A que monte una cabra" contestó el chamaco.
Irritada al verlo fatigarse tanto le preguntó la foraste
ra: "¿Y no puede hacer eso tu papá?'. "No replicó el
muchachillo Tiene que ser el chivo"... Dos amigos se
encontraron después de mucho tiempo de no verse.
Comentó uno: "Me casé porque ya estaba harto de
tener que hacerme yo mismo la comida, de lavar los
platos, de coserme los botones...". "¡Qué coinciden
cia! exclamó el otro. ¡Yo me divorcié exactamen

te por la misma razón!"... Había en cierto pueblo un
señor de edad provecta por los 80 años andaría, o
más que a pesar de sus muchos almanaques había
conservado intactas, según decía la vox pópuli, todas
las facultades que para el trato con el sexo opuesto
se requieren. En cierta ocasión el maduro caballero
afirmó en la cantina del lugar que podía hacerle el
amor a una mujer al menos cinco veces en el curso
de una sola noche. Unos mocetones que ahí estaban
tomando tomaron a baladronada la declaración del
anciano. Y es que el más potente de ellos había he
cho eso tres veces a lo más, y con ingente esfuerzo.
Le apostaron entonces una buena suma al viejo a
que no era capaz de consumar dicha proeza. ¿Cinco
veces?, pensaron. Eso lo hacen únicamente los feli
císimos varones que tienen la dicha de contar con
las miríficas aguas de Saltillo. Le consiguieron, pues,
al señor una fémina apta para el efecto y los deja
ron a los dos en una habitación del único hotel que
había en la localidad. Acordaron con el anciano que
por cada vez que lo hiciera pondría una raya en la
pared. Terminadas las acciones de la noche la mujer
les informó a los muchachos a la vista de las cinco
rayas: "El viejito hizo trampa". "Me lo imaginaba di
jo uno. Puso rayas de más ¿verdad?". "No respon
dió ella. Por cada dos veces que lo hacía ponía una
raya solamente". (Contabilidad estilo LópezGatell se
llama ésa)... FIN.

afacatoritayahoocorrtmx
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RED
COMPARTIDA

FUEGO AMIGO
CONTRA DURAZO
Alo largo de toda la semana

se hicieron críticas durísi
mas contra el Secretario

de Seguridad Pública, Al
fonso Durazo, por sus re

sultados en el combatea] crimen orga
nizado; lo que le podemos contar es que
muchos funcionarios del gabinete pre
sidencial tienen conexiones durísimas

con diputados y senadores de Morena y
el partido está metido en un mar de
contradicciones porque su gerente
presidente provisional  encargado de!
changarro, Alfonso Ramírez Cuéllar,
está más preocupado en cómo le va a
hacer para poder pasar a la historia que
en cómo mantener el orden en la em

presa, perdón, partido político. El caso
es que hay una motín dentro de More
na. que incluso está pensando en pedir
3a cabeza del titular de la dependencia,
ojo, el fuego amigo viene desde la Cá
mara de Diputados que es donde el de
sorden impera por la falta de control y
la debilidad del liderazgo.

Por cierto, Ricardo Monreal Ávila,
senador y al parecer líder del Sena
do, preguntó por la falta de resultados
de la Guardia Nacional y la necesidad
del uso de las Fuerzas Armadas para
complementar sus tareas y que si ello
no lleva a la militarización del Estado y
porque la Guardia Nacional no ha teni

do los resultados esperados, y por esa
razón se decidió la utilización de las

Fuerzas Armadas en temas de seguri
dad pública; por cierto, hasta ahora, el
reclutamiento de la Guardia Nacional

permitió la graduación de 6 mil ele
mentos más y cuenta con un desplie
gue de más de 90 mil uniformados y
este año se cubrirán 200 regiones de
las 266 existentes con un despliegue de
150 mil elementos, para llegar a 200 mil
en el 2024.

La organización se llama Citi
zenGo y está manejando una
petición del grupo llamado
Periodistas en Red que pide
al Presidente se haga una in

vestigación a fondo a la directora de
Notimex, Sanjuana Martínez, porque,
dicenr ha usado los recursos de la agen
cia de noticias oficial para ordenar una
campaña en redes contra periodistas a
quienes ella considera enemigos del
Presidente, i,a petición se suma a lo di
cho el 12 de mayo pasado por Articu
lóla, organización integrante del Espa
cio OSC, Aristegui Noticias y SignaFab
del ITESO que revelaron los ataques a
periodistas.

PD; Manuel Rartlett, director de
CFE, marca agenda y reta no habrá
vuelta atrás en regresarle el control del
sector eléctrico y sin hacer una refor
ma legal.
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ABC DICE

HASTA EL 15 DE JUNIO...
Es lo que por lo menos, espe

raremos en la Ciudad de

México y su área con urbada.
para regresara lo que le han
llamado "la nueva normali

dad", y será, con un método de semáfo
ro, como sabremos qué hacer y dejar de
hacer todos loschilangos. Por lo pronto,
échele ganitas, porque el semáforo es
tará en rojo hasta el 15 de junio, así que
ya lo sabe, ¡quédese en casa!

INGENIOSIDAD LEGISLATIVA

Vaya que las ocurrencias que están te
niendo los legisladores morenos, han
hecho que veamos situaciones de pena
ajena en la Cámara de Diputados. La
"ingeniosidad" de esta semana corrió a
cargo de la diputada federal Dolores
Padierna, quien en propuesta de que
desaparecieran todos los fideicomisos,
se estaba llevando entre las palas al
Fondo de Inversión y Estímulos al Cine,
el famoso FIDF.CINE, lo que hizo que
medio mundo se les fuera encima, in
cluido el procer de AMLO ¡Epigmenio
Ibarra! Quien tuiteó: "la 4T es avance
no retroceso. Llamo a los legisladores a
no derogar el FIDECINE", Ahí nomás.

3 GRANDES

Tuvieron, que entrarle al quite Alfonso
Cuarón, Guillermo del Toro y Alejandro
González Iñárritu, quienes haciendo
gala de gran síntesis pues les avisaron
que tenían 3 minutos para poder opi
nar, desbarataron esta ocurrencia y
lograron, al contrario, que se destinen
mayores recursos al FIDECINE... ahora
nomás esperamos que no sea para ha
cer películas del reencuentro del grupo
Garibaldí, aquel del "everybody loves
banana" que cantaban felizmente,

¿DE IZQUIERDA?
"Me sorprende que un gobierno que
presupongo de izquierdas ataque las
manifestaciones culturales que. es
cierto, no son autónomas porque no
han sido protegidas en los tratados co
merciales internacionales", fue lo que
Íes espetó Guillermo del Toro, y parece
que no está muy lejos de la verdad el
ganador de! Óscar.

Sólo hay que recordar las críticas
que recibieron Alejandra Frausto, Se
cretarla de Cultura, cuyo mayor valor
curricula;r, es haber sido colaboradora

de ¡Enrique Peña Nieto!, y qué le deci
mos del diputado federal Sergio Mayer
¿banana like it?
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
CONTRATO COLECTIVO

JOSÉ DÁVflLOS

El contrato colectivo de trabajo
tiene por objeto establecer
las condiciones de trabajo
(Jornadas, horarios, descan
sos, vacaciones, salarios,

etcétera) conforme a las cuales deben ser

prestados los servicios en la empresa.
El contrato colectivo comprende a to

dos los trabajadores de la empresa, aunque
no sean miembros del sindicato que lo ce
lebre. También a los trabajadores de con
fianza, salvo que conforme al artículo 184
hayan sido excluidos del contrato.

El apoyo de los trabajadores al contrato
colectivo de trabajo debe ser mediante el
voto personal, libre y secreto, como garan
tía de la libertad de la negociación colecti
va y de los legítimos intereses de los traba
jadores. Ese apoyo es requisito para la vali
dez de los contratos colectivos.

El patrón que emplee trabajadores
miembros de un sindicato tiene obliga
ción de celebrar con el sindicato, cuando
io solicite, un contrato colectivo. Para dar
cumplimiento a los principios de repre
senta tividad en las organizaciones sindi
cales y de certeza en las fi rm as, registro y
depósito de los contratos colectivos de
trabajo, el sindicato solicitante del regis
tro del contrato debe contar previamente

con la Constancia de Representad vi dad
expedida por el Centro Federal de Conci
liación y Registro Laboral.

Sí el patrón se niega a firmar el con
trato, los trabajadores pueden ejercitar el
derecho de huelga establecido en el artí
culo 450. La Constancia de Representati
vidad acredita que el sindicato cuenta
con la representación de los trabajado
res. Debe acompañarla al emplazamien
to de huelga o a la declaración de huelga,
como requisito de esa representatividad.

Para el registro de un contrato colectivo
inicial o revisado, el Centro federal de
Conciliación y Registro laboral debe com
probar que su contenido sea aprobado por
la mayoría de trabajadores, por voto per
sonal, libre y secreto, conformea los requi
sitos señalados en el artículo 390Ter.

No produce efectos de contrato colec
tivo el contrato al que falte la determina
ción de los salarios. Si faltan las estipula
ciones sobre jornadas de trabajo, días de
descanso y vacaciones, se aplican las
disposiciones de la ley. El contrato colec
tivo no puede concertarse en condicio
nes menos favorables para los trabajado
res que las contenidas en los contratos
vigentes en la empresa.
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Maltas Pascal

Durazo, obligado a dar resultados:
Ricardo Monreal Avila

Entre las obligaciones y prioridades que deben atender y cumplir
las autoridades en turno, sean del color que sean, en beneficio de
la población, ricos o pobres, están salud, alimentación, educación

y, sobre todo ello o igual de importante, está la seguridad, la salva'
guarda de los bienes y la integridad de las personas.

De ahí deriva la importancia de que el Senado vigile que esos precep
tos consagrados en nuestra Constitución se cumplan y pidan cuentas a los
principales funcionaros del Poder Ejecutivo para saber cómo van, qué
están haciendo, hacia dónde van.
Les hago esta breve introducción para ubicar a los lectores en la impor

tancia que reviste para el país, para todos lo que aquí vivimos, la reunión
de trabajo a distancia que sostuvieron ayer los senadores integrantes de
la Junta de de Coordinación Política (Jucopo), que preside el senador
Ai cardo Monreal Avila, con el secretario de Seguridad y Protección
Cudadana, Alfonso Durazo Montano.

En este tipo de reuniones participan oficialmente y, nadie más, los ocho
coordinadores parlamentarios, pero en esta transmisión vía redes sociales
y Canal del Congreso, observamos que se conectaron además la senado
ra presidenta, Mónica Fernández Balboa, más de una veintena de sena
dores de todas las fracciones legislativas y funcionarios de primer nivel.
Una reunión plural, muy democrática.
Pero vamos al tema que nos ocupa ahora de esta reunión a distancia y

que tiene que ver con la seguridad publica de todos en este país, y que
de acuerdo con las percepciones y a los datos, no ha dado los resultados
tan anunciados y esperados.
Al frente del equipo senatorial, el líder de Morena, Ricardo Monreal,

quien entre las cortesías y las presentaciones de todas las personas
conectadas a la reunión de trabajo, lanzó severos cuestionamientos al tra
bajo y a ios resultados obtenidos hasta ahora.

Monreal espetó al secretario Durazo: El acuerdo expedido por el
Ejecutivo Fhderal y publicado el 11 de mayo, ¿implica falta de resultadas de
la estrategia de seguridad que usted coordina?
¿La Guardia Nacional no ha tenido los resultados esperados, y por esa

razón se decidió /a utilización de ¡as Fuerzas Armadas en temas de seguri
dad pública?
¿Ello implica, en su opinión, la militarización del Estado?
¿Dónde queda el objetivo de construir una corporación policiaca civil?
¿Cómo se vinculan las Fuerzas Armadas en materia de seguridad pública
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con las obligaciones de las policías civiles en materia del uso de la fuerza o
en el registró de detenciones?
Para aclarar paradas, el senador Monreal Ávila le sor rajó a Durazo:

"Creo, secretario, que usted está obligado a rendir frutos..Lo transcribi
mos textual porque luego se quejan que se sacan las palabras de contex
to. Pero esta vez no, así se lo dijo en su cara, más bien, en su pantalla.
T por ahí le siguió él líder de la mayoría parlamentaria de Morena,

quien en algún momento reconoció al secretario Durazo Montano ser un
hombre probo, incorruptible, lo cual ya es mucho decir en estos aciagos
tiempos.
Del secretario Alfonso Durazo Montano qué podemos decir, nuestro

tema es parlamentario, no seguridad, además, pues dijo lo mismo de
siempre. Que el retorno de la paz será paulatino, ya lo ha dicho otras veces,
y que son muy capaces. Lastima que nadie, ni los senadores, comparten su
visión.

jAh...l sí dijo que el Decreto promulgado por el Ejecutivo recientemen
te para que las Fuerzas Armadas participen en tareas de policías hasta
marzo de 2040, es legal. Pues sí.
También nos volvió a decir que esa acción no no implica la militariza

ción del país, ni un cambio en la estrategia del gobierno en materia de
seguridad pública y sí regula la actuación de las Fuerzas Armadas.
De las cifras ni hablar, las que dio ayer, ya aumentaron en este día. O

sea, lo que dijo ayer, ya no vale hoy.
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MAESTRO, HABRÁ HOMENAJE PERMANEN
TE A "HÉROES Y HEROÍNAS" VS COVID19
El mejor reconocimiento es proporcionarles el
equipo necesario y suficiente, ya sea en un reco
nocido hospital o en el centro de salud más re
cóndito del país.
AMLO dijo que saldremos de la crisis, aunque
algunos "expertos" apuesten a que nos va a lle
var el tren.

En dos años nos va a llevar el tren, pero por el su
reste de la república y en viaje panorámico que ya
se antoja realizar.
La Fiscalía de NY reunió más de 13 mi! pági
nas de pruebas contra fván Reyes, exfunciona
rio de la PF.

Si se decide hablar contra García Luna, puede ser
el hilo de la madeja para llegar hasta las agujas ex
presidenciales que dejaron tejera Genaro su enor
me manta corrupta.
Carlos Navarrete Aguirre, diputado del PES,
citó que el Covid19 no mata a nadie y se cura
con té de canela.

El PES por su boca muere, y hay cada hocicón que...
Derechohabientes del IMSS le piden a Zoé Ro
bledo que "se ponga las pilas" para que ya no
falle el abasto medicinal.

Obrador ordena una cosa y funcionarios menores
hacen otra. IMSS significa: Incumple con Medici
nas para la San a Salud.
El Lunares, líder de La Unión Tepito, pidió
tiempo para reunir pruebas a su favor.
Imposible, debe tener muchos Lunares como tra
ficante, ladrón, asaltante, secuestrador... Toda una
ftchota.

Gurú, ¿la frase del día?
El pez sin cubreboca muere
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HAY EXPECTATIVAS POR

REGRESAR A LAS AULAS

Se mantiene la expectativa de la reanuda
ción de clases en todos los sistemas esco

lares. Hay quienes aun consideran que en
el año escolar vigente puede haber clases
e inclusive se especula que durante el mes
de julio se puedan tener actividades den
tro de las escuelas.

Definitivamente debe desecharse la
idea de retomar las actividades docentes.

Tengamos en cuenta que el mayor núme
ro de planteles escolares, son de sistema
educativo público, donde los edificios ca
recen de todo tipo de medidas higiénicas;
basta ir a una escuela de gobierno para
confirmarla falta en los sanitarios de pa
pel higiénico, jabón, etc.; pero lo más dra
mático es que el mobiliario de los baños es
escaso y en este renglón será difícil lograr
el cuidado necesario para los escolares.
Al margen de lo anterior, las condicio

nes escolares de la mayor parte de alum
nos son sumamente limitadas, asisten a
las escuelas con graves problemas de aseo

y sin dúdalas posibilidades de contagio se
intensifican. Ante tal panorama,cruento
y complicado, se hace indispensable dar
por terminado el presente año escolar, no
sin antes considerar opciones pedagógi
cas adecuadas, tomando en cuenta las li
mitantes alas que se enfrentan la mayor
parte de estudiantes. Es muy fácil decir,
por ejemplo, que tomen clases por inter
net, pero para ello reclaman una compu
tadora con la conexión precisamente a ese
sistema, circunstancia que para muchos
resulta inaccesible.

Una buena opción será utilizar la te
levisión pública para impartir aquellas
asignaturas que tienden a formar a los es
tudiantes adecuadamente y de esta ma
nera se tendrá acceso a conocimientos

básicos de matemáticas, física, química,
biología, etc. Una vez impartidas las lec
ciones a través de televisión abierta, bien
puede pensarse en métodos de evaluación
en donde de alguna manera se considere
si ha habido aprendizaje.
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Oíríi

rtrgiienzíi
Al shaka de la tira elídan

la Ornar García Harfuch
debería caérsele la cara de

vergüenza cada vez que sus
muchachitos cometen abu

sos de autoridad como et

que gestaron ayer contra
mi colega y coiupa de pro
fesión Arturo Sierra y el
equipo de colaboradores de
Televisa, pues no es posible
que los tiras que. supues
tamente están para prote
gernos y velar por nuestras
seguridad, se comporten
como auténticos orates.

Da pena ajena ver como
los orangutanes esos, que
por cierto iban vestidos de
Civil y ensillados, amena
zaban a! eomunieador con

sembrarle droga o armas
para que ya no la hiciera de

tos, Pero eso no fue todo,
le robaron su celular y bo
rraron imágenes que eran
parte de su labor informati
va. en un claro abuso de au

toridad.

No basta con que el titu
lar de la SSC tache de "ver

güenza" lo que hicieron sus
subordinados; este tipo de
gendarmes son io que le
hacen daño a una corpora
ción completa y deberían
cesarlos inmediatamente.

No nos vayan a salir con el
choro de que ya tiene el ca
so Asuntos Internos, como

siempre le hacen.
Además, porqué permi

ten que uniformados anden
operando bajita la mano
vestidos de civiles, eso da
pauta para muchos abusos.

Fecha: 23/05/2020

Página: 22

Area cm2: 98

1 / 1

Columnas Políticas

Salvador Trejo

Costo: 5,344

Página 3



¡Animo, ánimo!, y con Lina sonrisa
es como saluda el presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO) a los
reporteros que cubren la conferencia
"Mañanera", algunos le responden, a
otros los de igual.
Pensamos que quizá es el frió

de madrugada o apenas se están
despabilando, pero donde ya no ignoran,
es la hora de preguntar, ahí todos alzan
la mano al presidente López Obrador
para ser vistos, que les de la palabra para
responder sus múltiples inquietudes que
traen.

El primer mandatario responde a
todos los que lo cuestionan sin importar
si los medios de comunicación son de

derecha o izquierda, intenta responder
sus dudas o dejar nada al aire.
Cadacomunicador tiene un estilo

para formular sus preguntar, unos lo
hacen de pie, otros sentados: a veces los
c uestionamientos parecieran poemas o
cartas de los Reyes Magos, pero al final
son preguntas con contexto que cada
periodis ta pre pa ra.
Al término de la conferencia de ayer,

dos compañeros, una reportera y un
reportero discreparon en la manera de
preguntar y el tiempo que se Lardan. Ella
aseguró que él. la estaba molestando
cuando preguntaba al mandatario, el
compañero se defendió. De los reclamos,
pasaron a los gritos.
Otros compañeros de la fuente le

sugirieron a la compañera, que se
hubiera quejado directamente con el
presidente, ahí en frente de Lodos, para
detener la "alLanería" del compañero.
Asimismo, algunos periodistas

ya maduros de edad, aprovechan
el momento para acercarse a las
compañeras, Curiosos y de manera
coqueta, preguntan ¿cómo están en
sus medios?, incluso hasta se atreven a
realizar algunos comentarios negativos
del gremio con tono sareástico.
Las compañeras, piensan que el

acercamiento es para hacer migas, por lo
que causa desconfianza en ellas, quienes
por educación, contestan lo necesario y
se retiran del lugar para evitar cualquier
conflicto.
Mientras, el presidente se va con su

equipo de funcionarios, quizá ni siquiera
se enteró que hubo desconcierto en
torno a quien le da la voz: seguirán más
Mañaneras y el arrebato por el micrófono
para escuchar la opinión del presidente,
ojalá sea de manera respetuosa y justa.
Después del altercado, todos los

reporteros salen corriendo, Lienen qLie
cubrir otro evento o redactar su nota.
Es momen to de abordar el Metro, ir al

estacionamiento por el auto, pero con las
medidas sanitarias correspondientes.

preguntar y el tiempo que se Lardan. Ella
aseguró que él. la estaba molestando
cuando preguntaba al mandatario, el
compañero se defendió. De los reclamos,
pasaron a los gritos.
Otros compañeros de la fuente le

sugirieron a la compañera, que se
hubiera quejado directamente con el
presidente, ahí en frente de Lodos, para
detener la "alLanería" del compañero.
Asimismo, algunos periodistas

ya maduros de edad, aprovechan
el momento para acercarse a las
compañeras, Curiosos y de manera
coqueta, preguntan ¿cómo están en
sus medios?, incluso hasta se atreven a
realizar algunos comentarios negativos
del gremio con tono sareástico.
Las compañeras, piensan que el

acercamiento es para hacer migas, por lo
que causa desconfianza en ellas, quienes
por educación, contestan lo necesario y
se retiran del lugar para evitar cualquier
conflicto.
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¦AMLO moviendo todas [as cartas para el bien de México
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APENAS ESTAMOS APRENDIENDO A

LAVARNOS LAS MANOS

Entremos a este tema con un obligado
contrapunto: Una cadena de noticias in
ternacional nos asombró recientemente

con un alucinante reportaje bajo el título:
El homicidio cósmico con el que se descu
brió el eslabón perdido de los agujeros ne
gros, hallazgo atribuido a los sabios que
hora tras hora exploran a distancia las
densas, remotas y misteriosas galaxias;
actividad que absorbe cuantiosas partidas
de los presupuestos públicos de las poten
cias. En los recientes dos años, es noticia
que los Estados Unidos hacen aprestos
para, en el menor tiempo posible, coloni
zar el planeta Marte. Para ese fin, ya se le

incrementóel presupuesto a la NASA.
El contrapunto es el siguiente: En Mé

xico, y seguramente en otras partes del
mundo, bajo el impacto del coranavirus,
apenas se nos está enseñando a lavarnos
las manos como primera medida precau
toria de contagios. La ironía deese contra
punto radica en que la eficacia del lavado

de manos depende de la disponibilidad
de agua potable, una de las mercancías
más escasas y caras en el mercado mexi
cano. Recordamos ahora una frase para
los bronces de los años setenta: Dios da el

agua, pero no la entuba,,. Para esto se re
quiere de la tecnología. Nos dejamos colo
nizar y damos mucho en efectivo acambio
En las grandes tiendas de autoservi

cio y departamentales, tenemos la oferta
de aguas consumibles importadas a va
lor de euro o dólar, Canadá y, desde luego
del vecino territorio. Como el agua, aho
ra importamos maíz, fríjol, chiles y otras
especies alimenticias nativas de Me
soamérica; productos de los que nunca
tramitamos certificados de origen, como
sí lo hemos hecho con tequilas y mezcales.
Las omisiones y errores del Estado

neoliberal han sido puestas a flote por el
coronavirus, para cuyo combate se está
dependiendo ahora lo que pueda sobrar a
las primeras potencias del mundo.
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